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Otra vez Emilio y 
sus payasadas 

Acaba de llevarse a cabo una 
manifestación de los estudian-
tes, académicos y trabajadores 
de la UdeG, la cual comenzó 
a las 10:30 horas y terminó a 
las 13:00 horas. Sin embargo, 
la Secretaría de Vialidad por 
instrucciones de Emilio por 
supuesto, cerró alrededor de 
40 calles y avenidas del Centro 
de Guadalajara, cuando sólo se 
debieron cerrar 20 o 25 cuando 
mucho, y las cerraron desde 
las 8:30 horas hasta las 15:00 
horas, cuando sólo era necesa-
rio cerrarlas tres horas máxi-
mo, incluso los agentes de via-
lidad estaban desconcertados 
con esa medida.

Esto lo puso en práctica el 
gobernador con el fin de que la 
ciudadanía se forme una mala 
idea de la UdeG y de sus alum-
nos y trabajadores. Lo que no 
sabe Emilio es que la gente ya 
no nos “chupamos el dedo”, sa-
bemos que está tomando esas 
medidas como represalia por 
haber perdido las elecciones 
municipales y porque la UdeG, 
la ciudadanía, el PRI y el PRD, 
así como los gobiernos priis-
tas, no estamos de acuerdo con 

el Macrobús (ni siquiera con 
la primera línea, mucho me-
nos con la segunda que quiere 
construir, ya que los únicos be-
neficiados son los amigos del 
gobierno panista).

Además de retener los re-
cursos destinados a esa insti-
tución, es importante señalar 
que también está reteniendo 
los recursos que la Federación 
destinó a muchos municipios 
que dieron su voto al PRI, sola-
mente porque su partido perdió 
esas elecciones municipales. 

Habría que preguntarse qué 
está haciendo con tanto dinero 
que no es suyo… ¿Se los estará 
prestando a los del PAN?
Juan José Juárez

El Circo de Emilio

Con cierto desgano pero tam-
bién con una cantidad sufi-
ciente de indignación y una 
pizca de diversión he leído las 
declaraciones de nuestro in-
signe mandatario estatal con 
respecto a las demandas de cu-
brir el adeudo presupuestal a 
la Universidad de Guadalajara.

Soy orgullosamente egre-
sado de esta Universidad y 
miembro de una comunidad 
proactiva de organizaciones de 
profesionistas, cuando men-
ciono el desgano me refiero 
al término aburrimiento que 
me genera escuchar y leer en 
los medios de comunicación 
el conflicto que ha generado 
el gobierno del estado para 
llamar la atención de la co-
munidad influenciable y de 
los detractores de la UdeG, y 
de algunos de sus miembros, 

específicamente el señor Raúl 
Padilla al cual no conozco de 
manera personal,  pero sé muy 
bien que cualquier personaje 
de la vida pública que hable de 
él a favor o en contra atraerá 
las cámaras y los micrófonos, 
mucho más un gobernador.

Hablo de indignación porque 
el señor gobernador de nuestro 
estado miente al decir que los 
fondos que se le han asignado 
a la Universidad se “gastan” en 
proyectos faraónicos frase utili-
zada por el tristemente acaeci-
do ex rector de nuestra casa de 
estudios (y digo nuestra porque 
es de todos los jaliscienses), en 
lugar de invertirlo en educación. 
La Universidad de Guadalajara 
invierte y ha invertido cada vez 
más en la formación de recursos 
humanos de más de 58 carreras y 
un número considerable de pos-
grados y diplomados, prueba de 
ello es la gran cantidad de estu-
diantes de otros estados y regio-
nes que se forman en sus aulas y 
regresan a sus lugares de origen 
incrementando el nivel de pro-
ductividad de nuestro país.

Y menciono el término di-
versión por lo irónico de sus 
declaraciones y lo jocoso de sus 
actitudes como llamar la aten-
ción al llevar cheques institu-
cionales, que además no son de 
fondos estatales sino federa-
les, como “llevando encargos” 
pues no es su responsabilidad 
directa o, como cuando hace 
declaraciones que algunos han 
llamado paranoicas (que estoy 
seguro distan mucho de eso 
pues soy psicólogo clínico) y 
otros han llamado expresiones 
psicóticas (tampoco estoy de 
acuerdo), pero sí cargadas de 
una indiscutible personalidad 
histriónica como en los circos, 

que nos llevan del aburrimien-
to a la emoción y a la risa o vi-
ceversa.
Luis eduardo BaLtazar arias

Para esto no tienen

La Universidad de Guadalajara, 
ahora es cuando ocupa apoyo 
por parte del gobierno estatal, 
y este se lo está negando. Pero 
qué pasa cuando el grupo polí-
tico se da “baños de pueblo”, al 
presumir que el Bicentenario de 
la Independencia fue todo un 
espectáculo y que la gente que-
dó maravillada y que el amor a 
la patria quedó plasmado en tal 
“fiestón”. 

Pero qué pasa ahora cuando 
la necesidad de presupuesto 
para uno de los elementos bá-
sicos que propician el desarro-
llo de un país, que es la edu-
cación, se niega y se hacen los 
que no saben nada. 

Cuando el gasto para las 
celebraciones de un año con-
memorativo tres mil millones 
de pesos aproximadamente, sí 
importante pero que no puede 
sobrepasar lo que hoy puede 
ayudar a Jalisco y a México a 
ser un país que no sólo sea en 
donde se sueñe con ser un gran 
y famoso narcotraficante, sino 
ser alguien que pueda ayudar 
al desarrollo del país. Ahora el 
gobierno no quiere cumplir el 
compromiso de entregar 700 
millones de pesos que son pro-
ducto de convenios signados 
entre el gobierno del estado y 
la federación que ya cumplió 
con el 52 por ciento pactado en 
este convenio. 
Jesús aLBerto tamayo
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Las máximas de La máXima

de la manera 
en que nuestros 
paisanos se pro-
fesionalicen el 
nivel de prepara-
ción se elevará.

Doctor Max 
Greig, secretario 
de la Fundación 
Universidad de 
Guadalajara E.U.A 
y rector del Centro 
Universitario de la 
Costa

El Ejecutivo del Estado no entiende la función social de la Universidad.
Juan Bruno Mendoza Cornejo, profesor investigador del SEMS
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Oídos sordos 
es lo que 
recibió la 
m á x i m a 
casa de es-
tudios de 
Jalisco por 
parte del 

gobierno estatal a los reclamos de 
más de 90 mil universitarios, quie-
nes demostraron que están cohe-
sionados al acudir al llamado de la 
Universidad en una megamarcha 
realizada el pasado 29 de septiem-
bre en la Plaza de la Liberación.

La movilización fue propuesta en 
Sesión Extraordinaria del H. Consejo 
General Universitario el pasado 10 de 
septiembre para exigir al Gobierno 
del Estado los recursos que le corres-
ponden a la Universidad. El Ejecuti-
vo estatal adeuda 701 millones de pe-
sos a la máxima casa de estudios de 
Jalisco desde 2007. La marcha tuvo 
lugar pese a todo. Los jóvenes que 
se sumaron a ésta, supieron superar 
distancias, incomodidades y hasta 
rumores que infundían miedo. 

“Si el gobierno hace oídos sordos 
nos vamos a seguir movilizando y 
vamos a seguir utilizando todos los 
recursos que nos da la Constitución 
de la República para hacernos oír”, 
es la sentencia del doctor Marco An-
tonio Cortés Guardado, Rector ge-
neral de la Universidad de Guada-
lajara, ante la indiferente atención 
del gobierno estatal a las demandas 
de recursos a la UdeG.

Jalisco tiene un gobierno que 
no entiende a su universidad pú-
blica. “Un gobierno que no piensa 
en una política donde se apoye la 
educación pública, la investigación 
científica y la extensión cultural 
es un gobierno pobre y va a seguir 
produciendo pobreza”, declara Raúl 
Medina Centeno, rector del Centro 
Universitario de la Ciénega (CUCié-
nega), quien agrega que “la única 
manera de romper los círculos de 
la pobreza es a través de la educa-
ción”.

Las calles de Guadalajara 
ardieron
La Glorieta de la Normal de Jalisco, 
de la Fuente Olímpica, del Tecnoló-
gico, de Plaza Juárez, el Santuario y 

LAS CALLES 
se incendiaron 
con la verdad
Los más de 90 mil 
estudiantes, académicos 
y personal universitario, el 
pasado 29 de septiembre 
abrieron sus voces 
para manifestar su 
inconformidad ante el 
Ejecutivo estatal, hasta 
ahora no hay respuestas
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Rectoría fueron punto de reunión y 
de partida de estudiantes, académi-
cos, así como de trabajadores admi-
nistrativos, quienes al arribar a la 
Plaza de la Liberación escucharon el 
sentir de sus líderes universitarios: 
Rector General, rectores de centros 
universitarios y los ex rectores: ar-
quitecto Jorge Enrique Zambrano 
Villa, licenciado Raúl Padilla López 
y licenciado José Trinidad Padilla 
López, representantes de organis-
mos universitarios, presidentes mu-
nicipales y diputados del Congreso 
local.  Las calles de Guadalajara se 
estremecieron con las consignas de 
los inconformes universitarios ante 
la negligencia del gobierno del esta-
do que no ha sabido dar una salida 
digna a este conflicto que ya mella a 
nivel nacional. 

“No dejaron de estar alegres y 
dieron una muestra de cordura, se 
demostró en la marcha quienes son 
los que están del lado del saber, de 
la conciencia, de la civilidad y de la 
dignidad. Los muchachos dieron un 
gran ejemplo de que las cosas pue-
den hacerse en paz en un estado que 
lo que menos tiene es paz”, como lo 
afirmó el Vicerrector Ejecutivo, doc-

tor Miguel Ángel Navarro durante 
una entrevista, quien agregó que el 
gobierno estatal no infundió miedo a 
estudiantes y padres de familia “con 
rumores absurdos como que iba a 
ver tanques, que la marcha se iba a 
convertir en otro 68”.

Estadísticas de las autoridades 
universitarias informaron que asis-
tieron más 90 mil universitarios, 
quienes desde las siete de la maña-
na esperaban la hora de partida de 
su contingente para alzar sus man-
tas y cartulinas con protestas hacia 
el Ejecutivo. 

Diálogo con argumentos
 y no mentiras
El Rector general reiteró su espe-
ranza por restablecer el diálogo, 
exigiendo “argumentos y no menti-
ras, calumnias y groserías”, señala-
miento con el que coincidió Bravo 
Padilla, quien espera que las friccio-
nes se resuelvan con “apertura, sen-
sibilidad y diálogo” para avanzar en 
la construcción de la educación su-
perior que requiere el estado.  

En días pasados se reunió una 
comisión especial del Consejo Ge-
neral Universitario con el fin de 
analizar la situación actual de la 
UdeG y la respuesta de las autori-
dades estatales. Al cierre de esta 
edición se esperaba que esta comi-
sión fijara una fecha para realizar 
una reunión de rectores. 

Suicidio del PAN
“Los universitarios, sus familias y 
varias organizaciones dicen al go-
bernador que redefina su política. 
Eso lo tiene que entender, si no lo 
entiende no es político, si no lo en-
tiende veo un suicidio político para 

su partido”, afirmó Raúl Medina 
Centeno, rector del Centro Univer-
sitario de la Ciénega (CUCiénega), 
al hablar sobre las tensas relaciones 
del gobernador con la UdeG.

Por su parte, el Vicerrector de 
la UdeG expresó que “en lugar de 
ser sensibles a los reclamos y darse 
cuenta que el gobierno del estado 
se conduce con una política erró-
nea, reaccionan con capricho, con 
carácter sectario de grupo, en una 
guerra absurda dirigida contra la 
Institución y contra un ciudadano 
que lo único que ha hecho es bene-
ficiar a Jalisco y a la Universidad. 
El grupo que gobierna Jalisco ni 
entienden ni aprecian la cultura, ni 
mucho menos a la Universidad. La 
mayoría de ellos son de institucio-
nes privadas y no conocen lo que es 
la UdeG para la historia y Jalisco”.

Para José Alberto Becerra San-

tiago, rector del Centro Universi-
tario del Norte (CUNorte), “lo más 
sensato es que el gobierno del es-
tado tuviera un mínimo de cordura 
y le entregara a la Universidad los 
recursos que merece sin tener que 
salir a las calles para demandarlos. 
Estos son parte de un contrato so-
cial entre el Estado y la Universidad 
para garantizar la educación supe-
rior de los jóvenes de Jalisco”. 

Durante el mitin de Plaza de la 
Liberación, César Barba Delgadillo, 
presidente de la Federación de Estu-
diantes Universitarios (FEU) aclaró 
que el problema no es con una per-
sona sino con la Universidad, con-
formada por 209 mil estudiantes, 23 
mil trabajadores y profesores que 
producen la mayoría de profesionis-
tas de Jalisco y que genera un pen-
samiento crítico a la sociedad.  

En el mismo sitio, Roberto Ló-
pez, Secretario general del Sindica-
to de Trabajadores Académicos de 
la UdeG (STAUdeG), se quejó del 
mal trato por parte del gobierno del 
Estado a la UdeG. 

“Hoy enfrentamos una batalla 
contra un gobierno dogmático, con-
servador, intolerante e irresponsa-
ble, ese que encabeza Emilio Gon-
zález Márquez”.

Por parte del Sindicato Único de 
Trabajadores Universitarios (SUTU-
DEG) de la UdeG, su dirigente Fran-
cisco Díaz Aguirre, criticó que el eje-
cutivo estatal retenga los recursos 
que corresponden a la Universidad, 
“es estúpido no pensar que retener 
el cheque de nuestra nómina nos 
agravia a nuestras familias y a toda 
la sociedad que se vería afectada si 
la universidad tuviera que cerrar por 
falta de recursos”. \

5De Izquierda 

a derecha, César 

Barba, presidente 

de la FEU; Héctor 

Raúl Pérez Gómez, 

rector del CUCS; 

Roberto López, 

secretario general 

del STAUdeG; 

Tonatiuh Bravo 

Padilla, rector del 

CUCEA; el escritor 

Fernando del Paso, 

y el Rector General, 

Marco Antonio 

Cortés Guardado

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza / Francisco 

Quirarte 
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L a temperatura sube y el sol 
calcina la piel. El día decre-
ta, como un tirano, que hará 
sentir todo su rigor. Aún así, 
los ánimos de la multitud 
para emprender la marcha no 

desaparecen. Estudiantes, maestros, inves-
tigadores, funcionarios y jubilados de la 
Universidad de Guadalajara, reunidos a las 
afueras de Rectoría, se disponen a recorrer 
las arterias del centro de esta ciudad, todo 
con el propósito de no dejar a cara o cruz el 
derecho por un futuro mejor, el derecho por 
una educación con mayor calidad.

Entre una improvisada batucada —que 
deja escuchar tenuemente el sonido de los 
tambores y los sonidos chillones de trompe-
tas—, aparecen cientos de pancartas y dife-
rentes exclamaciones de jóvenes, en su mayo-
ría, que indican claramente que no habrá un 
paso atrás para hacerse escuchar y exigir al 
gobierno estatal un presupuesto justo. Mien-
tras tanto, algunos hábiles vendedores irrum-
pen entre la muchedumbre e inician la venta 
de sombreros de palma y gorras de cartón.

Así, la batucada comienza a tomar for-
ma, y a ritmo de cumbia “entona” su canto. 
A manera de una larga fila, los grupos de 
personas se encuentran ansiosos por  em-

prender el recorrido y llegar al destino final. 
De pronto, a un efímero silencio le sigue el 
sobresalto. De sus oficinas salen las auto-
ridades universitarias para encabezar esta 
marcha. Velozmente, reporteros y camaró-
grafos se abalanzan sobre ellos para conse-
guir las primeras declaraciones, los prime-
ros rostros, así que resulta imposible evitar 
el encontronazo. Empujones y alguno que 
otro reclamo se dejan escuchar. La situación 
no tiene consecuencias mayores. Entre la 
multitud una voz indica con firmeza: ¡No se 
detengan! 

Los tambores marcan el paso de los ma-
nifestantes, la euforia comienza a crecer, 
los gritos en cada esquina secundan las 
consignas y las pancartas firmes en lo alto. 
Alrededor se mantienen atentas las miradas 
de los ciudadanos y el sol cae con mayor 
fuerza. Sin mayores obstáculos, las calles 
y avenidas quedan atrás, hasta topar con 
otros miles de universitarios que arriban a 
la plaza acordada. Se mezclan los ritmos que 
acompañan a los distintos grupos, al igual 
que un sinfín de voces, todas con un mismo 
propósito. Impresionante resulta la multi-
tud reunida en el sitio que no cesa de ma-
nifestarse, las banderas ondean y a grito de 
“¡Muera el mal gobierno!”, los estudiantes 
sólo esperan la oportunidad para luchar por 
un mejor porvenir. \

Marchar por un 
mejor porvenir

5Foto: Jorge Alberto Mendoza
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El escritor Fernando del Paso, direc-
tor de la Biblioteca Iberoamericana 
Octavio Paz, asistió a la marcha para 
expresar su solidaridad con la UdeG. 

En entrevista, dijo no entender la actitud 
del gobernador de Jalisco, Emilio González 
Márquez: “Parecería producto de un rencor 
personal que no me explico, porque además 
él es egresado de esta Universidad. Yo me pre-
gunto si no perdió el alma y perdió lo máter”.

¿Cree que se trata (el conflicto) de una cuestión políti-
ca o un asunto financiero? 
La política y las finanzas no se pueden separar, 
pero es esto más un problema financiero que 
político. El que tiene un problema político es 
el gobernador.

¿Con estas actitudes, usted cree que intenta controlar 
a la universidad?
No, sería muy tonto de él tratar de controlar 
una universidad tan importante a patadas, 
¿verdad?, pues no. No creo que lo logre. 

desde los círculos en que usted se maneja, ¿cómo se 
ve este escenario?
Yo no soy un experto a escala nacional, pero es 
evidente que si a la segunda universidad pú-
blica en importancia en México se le presta tan 
poca atención por parte del gobernador del es-
tado, pues habría que temer que otras universi-
dades públicas fueran víctimas también. 

¿Puede ocurrir en otros estados? 
Puede ocurrir, pero yo creo que una manifesta-
ción de esta clase, a la que le ofreció su apoyo el 
doctor (José) Narro, rector de la UNAM, puede 
ayudar a que no ocurra”.[Fe
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“No se puede controlar 
una universidad a 
patadas”
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El democrático sudor 
de una marcha
PrisCiLa Hernández

Al principio todos frescos y con cami-
sas blancas recién sacadas del clóset  
o de los cajones. La pulcritud se iría 
conforme avanzaran los contingen-

tes. Tenis viejos, zapato aflojado, o huarache 
amoldado sirvieron para que paso a paso llega-
ran los estudiantes, académicos y administrati-
vos de la Universidad de Guadalajara a la Plaza 
de la Liberación.

Unos con cachucha, otros con visera de 
papel y la mayoría con la dermis expuesta al 
sol. La marcha fue una prueba de resistencia, 
algunos disimularon tener la condición para 
aguantarla, pero en su cara se veía la pregunta 
de ¿Falta más? 

Los estudiantes foráneos de los centros uni-
versitarios tenían un semblante distinto; los de 
Autlán, por ejemplo, estaban de viaje, apoyan-
do a la UdeG sí, pero también disfrutando de 
la ciudad.

El sudor es democrático. Todos expiran por 
sus poros agua salada producto del calor y del 
esfuerzo del cuerpo por regular la temperatu-
ra. Los estudiantes de preparatoria desinhi-
bidos se quitaban las camisas, los maestros 
serios aguantaron el calor, y el Rector de la 
UdeG, Marco Antonio Cortés Guardado se en-
jugó con su pañuelo el sudor después de la lar-
ga caminata. El día de la Megamarcha todos 
y todas que recorrieron las calles, patearon el 
pavimento y sintieron el asfalto ardiendo por 
el calor. 

Fue la Megamarcha de los encuentros, don-
de el ex alumno encontró al profesor, y donde 
el profesor halló al que alguna vez fue su do-
cente. Así le sucedió a Martín Dávalos, médico 
del Hospital Civil de Guadalajara.

Los reporteros que cubrieron la Megamar-
cha también transpiraron, se mojaron junto 
al contingente universitario. Cuerpo a cuerpo 
intentaron acercarse a tomar la mejor foto a la 
novedad de la Megamarcha, la presencia del ex 
rector de la Universidad de Guadalajara, Raúl 
Padilla López. 

El sol de mediodía en posición cenital, sus 
rayos directos a los manifestantes pero tam-
bién a los elementos de la Secretaría de Via-
lidad y Transporte que por obligación no  es-
caparon del caluroso traje azul. Ellos también 
tuvieron el sobaco mojado.

En la Megamarcha hubo camisas húmedas. 
Las pequeñas bolsas de agua  sirvieron  para 
saciar la sed y también para que los estudian-
tes se mojaran, incluso hasta quien por casua-

lidad pasara entre el tumulto le tocaba una re-
frescada. 

Los discursos del templete para los que es-
taban más adelante cobraban sentido, los que 
estaban en medio de la Plaza de la Liberación, 
lejos de la sombra optaron por mojarse entre sí 
y seguían el coro de los abucheos o aplausos. 

Las sombras de los árboles eran buenos re-
fugios para esconderse del sol. Pero en Plaza 
Liberación pocas sombras y mucha explanada. 
Miguel Hidalgo y Costilla hecho de hierro mi-
raba mudo la escena, sostenía rotas la cadena 
de la libertad mientras escuchaba las porras 
y consignas dedicadas al gobernador Emilio 
González Márquez: “Emilio ratero regresa el 
dinero”; “No es por pinteros es por dinero”; 
aunque otras más agresivas: “Emilio, puñal, se 
coge al Cardenal”.

La azotea del Congreso estatal sirvió para 
que los fotógrafos y camarógrafos tuvieran una 
mirada desde otra altura buscaban la mejor 
imagen para ilustrar cómo los universitarios 
tomaron las calles. El Teatro Degollado quedó 
oculto, por el templete donde se leía: “Mega-

marcha por la educación de la Universidad de 
Guadalajara”.

Como si fuera la romería o el desfile del 16 
de septiembre, los vendedores brotaron. Ahí 
estaba el hombre que aprovechó el calor para 
vender el sombrero por 10 pesos, el joven que 
ponía en el cachete la imagen de un león y has-
ta el muchacho que jalaba una carreta repleta 
de refrescos de toronja para armar unas rusas 
con sal y limón. 

El de los croissants Alfredo, el de las aguas 
de la calle Pedro Moreno, las vendedoras de 
churros tuvieron buenas ventas. Entre la mul-
titud había pancartas para pedir más recursos 
pero también potenciales  clientes: los estu-
diantes. Aunque otros negocios  temieron que 
los estudiantes fuera una parvada de malean-
tes y bajaron sus cortinas. 

Para la Comisión Estatal de Derechos Hu-
manos, una marcha con saldo blanco para mu-
chos el saldo rojo estuvo en el pie cansado, en la 
uña enterrada que alguien pisó, en las piernas 
temblorosas por caminar o en el dolor de cabe-
za por los rayos del sol. [cr
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5La temperatura 

máxima en la ciudad 

el 29 de septiembre 

fue 28 grados 

centígrados.

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza
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Los 
exabruptos 
del titular 
del Ejecuti-
vo y de sus 
secretarios 
solamente 
muestran el 
desconoci-
miento que 
tienen de 
la misión y 
destino de 
la Universi-
dad 

ProFesores inVestiGadores deL 
sems

Juan Bruno mendoza 
CorneJo 

serGio mendoza CorneJo

El olvido del gobernador

Un Estado laico debe proteger la Universidad pública. Un gobierno que ve en la educación y la cultura algo etéreo, o simplemente un 
dispendio económico, no comprende la razón social y la importancia para el desarrollo humano de esta Institución

La educación, como innega-
ble valor social y producto 
cultural y civilizatorio de 
la humanidad, permite al 

hombre desarrollarse plenamente, 
apropiarse del valor de la cultura y 
del cúmulo de conocimientos que 
necesita para su desarrollo social 
e intelectual, razones por las que 
asume, dentro de la jerarquía de va-
lores sociales, la calidad de derecho 
social inalienable.

Al ser constante demanda histó-
rica de la sociedad y valor impres-
cindible para hacer del hombre un 
librepensador y ente activo y transfor-
mador de la realidad social y natural, 
la educación se instituye, por manda-
to constitucional, como un derecho 
social fundamental; de tal virtud, la 
educación adquiere la calidad de va-
lor social superior, obligando al Esta-
do y a sus estructuras de gobierno a 
brindar educación pública a quienes 
integramos el complejo social.

Esta obligación educativa del 
Estado es delegada a las institu-
ciones y universidades públicas 
responsables de institucionalizar 
la educación, instancias que por su 
naturaleza educativa, adquieren la 
vocación ontológica de transmitir y 
generar el conocimiento, la difusión 
de la cultura y el compromiso social 
de gestionar los recursos financie-
ros necesarios para hacer posible 
la viabilidad de la educación y en 
virtud de su naturaleza, asumen el 
principio ético de proteger y defen-
der el derecho social de acceso a la 
educación pública, gratuita y laica, 
consagrado como derecho social en 
nuestra Constitución Política.

Ético, moral y legal, es entonces 
que las instituciones de educación 
pública implementen acciones con 
el propósito de obtener recursos fi-
nancieros para satisfacer las funcio-
nes sustantivas en beneficio de la 
sociedad; cumpliendo están enton-

ces con el imperativo deber que le 
impone el principio ético de impar-
tir y defender la educación, pública, 
gratuita y laica. A su vez y en reci-
procidad, los gobiernos de los Esta-
dos, tienen el deber moral, social y 
jurídico, por disposición constitu-
cional, de proporcionar los recur-
sos financieros necesarios para que 
subsista el derecho social de acceso 
a la educación. Imperativo deber 
del gobierno y no una cuestión de 
querer del Ejecutivo.

El presupuesto que se otorga a 
las instituciones de educación pú-
blica para que éstas cumplan con 
sus funciones es un deber del Es-
tado, una obligación financiera de 
los gobiernos que se destinan a la 
educación, inversión que como gas-
to social genera riqueza intelectual 
para diferenciar lo que es una em-
presa de lo que es una institución 
educativa, inversión que concienti-
za ciudadanos, que forma profesio-
nistas y que culturiza al hombre y 
a la sociedad, proceso fundamental 
para el crecimiento y desarrollo de 
las sociedades y de las naciones.

Manifiesta ignorancia de aque-
llos que ven la educación como algo 
etéreo o perdido en la distancia, 
que invertir en la transmisión y ge-
neración del conocimiento y en la 
difusión y extensión de la cultura, 
es una infructuosa inversión, con el 
mal planteado pretexto de que no se 
tienen los recursos para subsidiar la 
loable labor de educar y a tan noble 
institución educativa. Mala e ilegal 
inversión es el desvío de fondos pú-
blicos que como macrolimosnas se 
hacen para promocionar el supues-
to turismo religioso, más aún, cuan-
do devienen del erario público del 
Estado laico.

El Ejecutivo del estado no en-
tiende la función social de la Uni-
versidad, la finalidad de las accio-
nes que se realizan son para que el 
gobierno cumpla con el deber que 
le imponen las leyes y decretos 
constitucionales y como obligación 
le exige cumpla la sociedad. Las rei-
teradas negativas de brindar recur-
sos a la educación pública son clara 
muestra de su falta de compromiso 
que tiene con la educación pública 

a pesar de haberse beneficiado de 
ella, fiel reflejo de falta de gratitud 
a la institución que lo formó y de ca-
pacidad política para gobernar.

Su lamentable actitud de me-
nosprecio lastimó a tan noble insti-
tución, no tiene la calidad moral ni 
política para juzgar y descalificar las 
acciones que realiza la comunidad 
universitaria para preservar el dere-
cho social de acceso a la educación 
pública, gratuita y laica, para y en 
beneficio de los que menos tienen. 
Esa sea precisamente su molestia, 
el que la Universidad imparta una 
educación libre de fanatismos y 
prejuicios religiosos, distante total-
mente de sus creencias religiosas y 
principios políticos conservadores. 

Los exabruptos del titular del 
Ejecutivo y de sus secretarios sola-
mente muestran el desconocimien-
to que tienen de la misión y destino 
de la Universidad, recriminan de 
manera irónica las justas demandas 
que hace la institución educativa 
a favor del derecho a la educación, 

actitudes que denotan su falta de 
respeto, su proclividad por el con-
servadurismo y su patente desdén 
por la educación pública, normal 
para el sinarquista, por antonoma-
sia enemigo histórico de la reforma 
juarista y por ende, de la educación 
pública, gratuita y laica.

Los recursos que se demandan 
serán utilizados para servicio y be-
neficio cultural de la sociedad, mas 
las acciones emprendidas por la co-
munidad universitaria son para ha-
cer valer el derecho constitucional 
que nos legaron los revolucionarios 
constitucionalistas, hacer realidad 
el derecho social de acceso a la edu-
cación pública y defender la gratui-
dad y laicidad de la educación. En 
la medida en que se restrinjan los 
subsidios, este derecho social se irá 
decantando en perjuicio de la socie-
dad, la que con sus votos lo llevó a 
ocupar el Ejecutivo del estado; qué 
manera de agradecerles: regatean-
do los recursos para su educación, 
¡gracias señor gobernador! [
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El CUCEI organiza la XII 
edición del Congreso 
Internacional de 
Inocuidad de Alimentos

neLda anzar

Si bien la inocuidad de los 
alimentos en México regis-
tra avances significativos, 
el gobierno se ha enfocado 

en garantizar la inocuidad en los 
alimentos que se exportan, pero 
ha descuidado la inocuidad de los 
alimentos que se quedan para el 
consumo nacional, reveló la coor-
dinadora general del XII Congreso 
Internacional de Inocuidad de Ali-
mentos y profesora investigadora 
del Departamento de Farmacobio-
logía, perteneciente al Centro Uni-
versitario de Ciencias Exactas e 
Ingenierías (CUCEI), doctora María 
del Refugio Torres Vitela.

En México, el grave problema ra-
dica en la regulación, dijo al señalar 
que se están abriendo las fronteras 
al paso de todo tipo de alimentos del 
extranjero sin que sean sometidos 
a algún tipo de vigilancia sanitaria 
con el aval del Tratado de Libre Co-
mercio. Así, ni lo que se consume 
en el país ni lo que ingresa del ex-
tranjero cumple con la normas de 
inocuidad. 

“Se les da mucha manga ancha y 
ahora nuestro presidente con el TLC 
está queriendo quitar los requisitos 
de este tipo para que puedan ingre-
sar alimentos a nuestro país con el 
único aval de los mismos producto-
res, o sea de los gringos, y que aquí 
nosotros ya ni los verifiquemos”.

Mencionó que es labor de la Se-
cretaría de Economía y de la Comi-
sión Federal para la Prevención de 
Riesgos Sanitarios (COFEPRIS), 
quienes deberían vigilar las impor-
taciones de alimentos, pero no han 
podido combatir los altos intereses 
económicos de esta industria.

La catedrática universitaria la-
mentó que la población siga enfer-

4Panelas. La 

Secretaría de 

Salud las tiene 

consideradas como 

peligrosas para 

la salud por su 

alto contenido de 

bacterias.

Foto: Abel 

Hernández

Dime qué comes y te diré 
de qué te enfermas

mando de gastroenteritis, principal-
mente por el consumo de lácteos, 
entre ellos el queso, carnes rojas y 
pollo, así como vegetales y produc-
tos elaborados con huevo como pas-
teles, lo que ha dado mucho trabajo 
al sector salud al provocar cuadros 
diarréicos, en su mayoría por salmo-
nelosis en la población en general.

Es ante este contexto que la 
coordinación del profesorado del 
laboratorio de Microbiología Sani-
taria del Departamento de Farma-
cobiología, del CUCEI, organiza la 
XII edición del Congreso Interna-
cional de Inocuidad de Alimentos, 
a fin de servir como foro para la di-
fusión de la investigación en el área 
de la protección a los alimentos; 
promover la producción de alimen-
tos inocuos; así como promover la 
educación y formación de recursos 

humanos para la protección de los 
alimentos. 

Entre los temas a abordar des-
tacan: Epidemiología de las enfer-
medades transmitidas por agua 
y alimentos; Prácticas higiénicas 
durante la producción y comercia-
lización de los alimentos; Control y 
verificación sanitaria en la produc-
ción y servicio de alimentos, entre 
otros.

El evento está dirigido a estu-
diantes, profesionales e investiga-
dores en el área de microbiología de 
alimentos, inocuidad de alimentos, 
biotecnología y toxicología de ali-
mentos, así como para profesionales 
del área de capacitación y educación 
sanitaria.

La sede del evento será Puerto 
Vallarta y tendrá lugar del 4 al 6 de 
noviembre entrante, con un costo 

que va desde 800 hasta mil 700 pe-
sos, dependiendo si se es estudian-
te, socio, profesionista, etcétera.

Torres Vitela añadió que el Con-
greso se ha abierto puertas en el ám-
bito internacional y como resultado 
de esto, la International Association 
for Food Protection (IAFP), cuya 
sede se encuentra en los Estados 
Unidos, con más de 80 años de exis-
tencia, se interesó en tener una aso-
ciación filial en nuestro país, por lo 
que en el año 2000 se formó la Aso-
ciación Mexicana de Protección a 
los Alimentos (AMEPA), misma que 
alberga su reunión anual en el Con-
greso Internacional de Inocuidad de 
Alimentos con la participación del 
Presidente de la IAFP, doctor Gary 
R. Acuff, lo cual, dijo, es considera-
do una gran distinción para el Con-
greso. \

web
Busca 
más en la

www.inocuidad.cucei.
udg.mx.
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Las distancias se acortan

5Las 

universidades 

deben de 

apostarle más por 

la educación a 

distancia.

Foto:  José María 

Martínez

El XIX Encuentro Internacional de Educación a Distancia busca crear conciencia sobre el nuevo paradigma que 
representa la educación fuera de las aulas

aLBerto zamora

Con la finalidad de pre-
sentar y explotar al cien 
por ciento los medios y 
ambientes no conven-

cionales para la educación, se 
llevará a cabo el XIX Encuentro 
Internacional de Educación a Dis-
tancia, del 29 de noviembre al 3 de 
diciembre. 

Uno de los temas que se abordará 
en el evento es el de “La Enseñanza 
de idiomas en la virtualidad” y será 
impartido por Marcela Esperanza 
Hernández Aguayo, coordinadora 
del Centro de Idiomas, en el Sis-
tema de Universidad Virtual, de la 
Universidad de Guadalajara, quien 
aseguró que es necesario optimizar 
las nuevas tecnologías y desarrollar 
nuevas estrategias de aprendizaje 
para que los estudiantes puedan 
competir en un mundo globalizado. 

Comentó que dominar un se-
gundo idioma es vital hoy en día. 
Señaló que el inglés es una len-
gua que se habla a escala mundial 
en un veinticinco por ciento, pero 
la cifra no debe tomarse a ligera, 
pues su importancia no radica en 
la cantidad de hablantes sino en la 
cantidad de actividades que pueden 
realizarse al aprenderla. 

Mencionó que la enseñanza de 
idiomas en la universidad virtual 

tiene usuarios muy diversos. “La 
mayoría de los alumnos pertenece 
a  la universidad, pero también el 
público en general nos está buscan-
do porque los cursos se apegan al 
Marco Común Europeo de las Len-
guas y esto les permite certificarse 
posteriormente a escala internacio-
nal”. 

Referente al taller que impar-
tirá, explicó que ofrecerá un curso 
que tiene como objetivo involucrar 
a los participantes en las cuatro 
habilidades principales del estudio 

de una lengua (escribir, leer, hablar, 
escuchar) para que se familiaricen y 
posteriormente puedan incremen-
tar sus conocimientos. “Vamos a 
proporcionarles nuestra plataforma, 
la metodología y el modelo acadé-
mico que utilizamos en el centro de 
idiomas virtual para que ellos cons-
truyan su actividad a partir de sus 
objetivos personales”.

Añadió que los asistentes po-
drán observar una nueva forma 
de enseñar y obtendrán una nue-
va perspectiva sobre la educación. 

“El encuentro amplía y quiebra los 
paradigmas de que la instrucción 
sólo puede realizarse en el aula y 
demuestra que puede brindarse en 
cualquier lugar y en cualquier con-
texto, mientras se cuente con un 
ambiente propicio e información 
organizada”.

Aseguró que además de los an-
tecedentes, en su disertación tam-
bién ahondará en las limitaciones y 
ventajas tecnológicas que se tienen 
en la educación virtual. Asimismo 
explicará la necesidad de utilizar 
las nuevas tecnologías en la ense-
ñanza.

Referente a las limitaciones tec-
nológicas en la educación en línea, 
comentó que en México existe un 
grave problema de conectividad 
que se caracteriza porque el ancho 
de banda no es igual al de los países 
del primer mundo y dificulta des-
cargar el material educativo multi-
media. 

También consideró que el acceso 
a los portales es un inconveniente, 
pues no todas las personas gozan de 
internet en casa y tienen que tras-
ladarse a ciber cafés, bibliotecas u 
otras instancias para conectarse. 
Además de que existe una gran ba-
rrera digital, pues algunas personas 
no saben utilizar la computadora y 
tampoco tienen conciencia de la na-
vegación básica en internet. [
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Los 
adeudos del 
ejecutivo 
estatal
Wendy aCeVes VeLázQuez

E xiste un contexto po-
lítico que revela la 
animadversión del go-
bernador de Jalisco, 

Emilio González Márquez, ha-
cia la Universidad de Guadala-
jara: su interés en convertirse 
en candidato a la Presidencia 
de la República por el Partido 
Acción Nacional.

En entrevista a Medios UDG, el 
periodista Miguel Ángel Granados 
Chapa señaló que a González Már-
quez “le urge afianzarse con los 
poderes fácticos, la Iglesia, la tele-
visión, principalmente con Televi-
sa, y distrae los recursos que debe 
destinar a la educación pública 
superior en mantener una buena 
relación con estos poderes que lo 
impulsen a su candidatura, y tam-
bién por eso combate políticamen-
te al presidente de la FIL y del res-
to de las empresas culturales de la 
Universidad, porque es un contra 
peso a sus aspiraciones”.

Sin embargo, en su propósito 
de conseguir reflectores a nivel 
nacional, el gobernador jalis-
ciense ha tenido conductas que 
podrían resultarle contraprodu-
centes. “En un análisis teórico 
riguroso, hasta sería ridículo y ri-
sible la aspiración del gobernador 
de Jalisco de convertirse en can-
didato del Partido Acción Nacio-
nal, pero dada la fuerza del con-
servadurismo religioso dentro del 
PAN, dada la escasez de figuras 
relevantes en el ámbito nacional, 
puede alcanzar esa candidatura y 
está pugnando por hacerlo, aun-
que genere conflictos como este 

que afronta con la UdeG, que no 
tiene por qué pagar con la altera-
ción de su vida normal, las aspira-
ciones del gobernador”.

 Agregó que el propio Gonzá-
lez Márquez fue un sinarquista 
miembro del Partido Demócra-
ta Mexicano —que constituye la 
expresión extrema derecha más 
virulenta a lo largo de la histo-
ria del país—, por lo que desde 
su punto de vista, el conflicto 
entre el ejecutivo estatal y la 
casa de estudios de Jalisco “es 
un asunto de negligencia pro-
bablemente dolosa o por lo me-
nos ineptitud en el manejo de 
los recursos públicos por parte 
del Gobierno del Estado”. 

Sobre el conflicto, Granados 
Chapa citó el refrán: No hay bo-
rracho que coma lumbre. “Yo 
creo que el gobernador tendrá 
que reconocer que tiene este 
adeudo y hacer los ajustes presu-
puestales necesarios para enca-
rar este compromiso que no pue-
de eludir y fingir que no existe”.

Respecto a los señalamientos 
del gobernador hacia el ex rector 
Raúl Padilla López, el periodista 
dijo que González Márquez quie-
re aprovechar la presencia nacio-
nal del presidente de la FIL.
“Hacer que parezca que hay una 
lucha política entre el goberna-
dor y el presidente de la FIL le da 
dimensión al gobernador. Ade-
más quiere ocultar que se trata 
de un problema de sus finanzas 
gubernamentales respecto de la 
universidad. El conflicto es con 
la Universidad, no con el grupo 
político que encabeza el presi-
dente de la FIL”, puntualizó. [

El conflicto de la Universidad de Guadalajara con el gobierno estatal 
es un asunto de negligencia en el manejo de recursos públicos, 
opinó el  periodista Miguel Ángel Granados Chapa en el espacio 
radiofónico Medios UDG Noticias

5Es periodista 

y columnista del 

diario Reforma.

Foto: Archivo
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Visión no 
prioritaria, 
afecta al árbol

S E R  V I V O

El arbolado de la ciudad sufre de plagas y poda 
inadecuada, denuncian ecologistas que salen en su 
defensa al integrar la organización Red Árbol

habitante, que recomienda la Orga-
nización Mundial de la Salud.

Sin embargo, hay otro proble-
ma. Del total de arbolado, sólo 5 por 
ciento se encuentra en condiciones 
excelentes y 7 por ciento en condi-
ciones deseables. El resto presenta 
algún tipo de problema (podas, pla-
gas, entre otros), agregó Abraham 
Jaime, presidente de la Fundación 
Rescatemos Guadalajara, A.C.

La integrante del Colectivo Eco-
logista de Jalisco A.C., Maite Cortés, 
expuso que en general la ciudada-
nía no percibe la importancia de 
los árboles, y más en Guadalajara, 
puesto que está enclavada en un 
“ecosistema benigno”, ya que el 
clima en promedio es de 25 grados, 
hay un bosque y un lago cercanos.

No obstante, reconoció la exis-
tencia de dos grupos ciudadanos: 
“Uno de cualquier clase social y en 
cualquier parte de la ciudad que 
ama los árboles y está dispuesto a 
hacer lo que sea por defenderlos, 
y otro, que los odian o quieren que 
desaparezcan”.

Víctor Busteros, del grupo 
Greenpeace local, destacó que la 
conciencia en torno al cuidado del 
árbol y las áreas verdes, se ha ido 
perdiendo con la entrada de cade-
nas comerciales, la ampliación de 
calles y avenidas, así como el cam-
bio de vocación residencial a comer-
cial. “Mucho del problema son los 
intereses económicos, que genera 
que se le dé poco valor a ese gran 
benefactor ambiental”.

Maite Cortés subrayó la necesi-
dad de fomentar la educación, así 
como incentivos para quien promue-
va el arbolado sano y castigos para 
quienes los tumban o poden mal. 
Las instituciones más “arboricidas” 
son la CFE, los espectaculares y ne-
gocios como Oxxo y Wal-Mart.

 
Crean red de acción, investiga-
ción y denuncia
Por este motivo, hicieron un llama-
do para “plantar ideas diferentes” a 
fin de “incidir en la sociedad, desde 
el gobierno hasta el ciudadano” con 
el objeto de “elevar el tema del ár-
bol lo más posible” y disminuir este 
problema. Para ello crearon la orga-
nización Red Árbol, cuya intención 
no es “plantar arbolitos” sino “con-
servar los que tenemos”

La red está integrada por Fun-
dación Rescatemos Guadalajara, 
Greenpeace, Colectivo Ecologista 
de Jalisco, y el movimiento Pro-
puesta Ciudadana. A través de las 
redes sociales y correos.

Parte de su trabajo será conocer 
el problema, hacer investigación y 
tener acercamientos con autorida-
des, empresas y ciudadanía. Adicio-
nal a esto pidieron a los ciudadanos 
que si son testigos del derribo o la 
poda irregular de un árbol por parte 
de particulares, empresas y autori-
dades pueden denunciarlo.

La organización Red Árbol puso 
a disposición de la ciudadanía el co-
rreo electrónico: denuncia@redar-
bol.com.  [m
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web
Busca 
más en la

www.redarbol.com

eduardo CarriLLo

Una percepción no prio-
ritaria del árbol, los 
intereses económicos 
y falta de conciencia, 

son los principales problemas que 
afectan a dicho ser vivo en Guada-
lajara.

Durante los primeros ocho me-
ses del año, en la ciudad fueron de-
rribados 3 mil 330 árboles. Además, 
ocho mil 940 fueron podados, en 
su mayoría de forma inadecuada, 
informaron organizaciones ecológi-
cas, lamentando que la urbe regis-
tra sólo un tercio de los nueve me-
tros cuadrados de áreas verdes por 

5Intereses 

económicos acaban 

con áreas verdes de 

la ciudad.

Foto: Archivo
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3El tiempo, una 

de las mayores 

obsesiones de la 

humanidad.

Foto: Francisco 

Quirarte

Juan Gerardo martínez Borrayo*

S abia virtud de conocer el 
tiempo”, con estas pala-
bras el escritor Renato 
Leduc nos habla del tiem-

po perdido, una actividad a la que 
todos nos dedicamos en alguna 
ocasión, y que técnicamente se 
le conoce como procrastinar, que 
es la decisión voluntaria de apla-
zar una actividad a pesar de las 
consecuencias dañinas que esto 
acarrea: financieras, de salud y 
laborales.

Expertos estiman que 40 por 
ciento de la gente ha experimen-
tado pérdidas económicas debido a 
que no realizó sus deberes a tiem-
po; o bien, en un estudio publicado 
en 1990, Cynthia Morris, demostró 
que 35 por ciento de las personas 
a las que se les descubrió que te-
nían el colesterol alto, tardaron al 
menos 5 meses en ir al médico. De-
jar las cosas para después es malo 
también porque se ha demostrado 
que aumenta los niveles de estrés, 
comparados con los sujetos que 
terminan a tiempo sus tareas, tal y 
como lo reportó Fuschia Sirois en 
el 2006.

 
El tiempo perdido los santos lo 
lloran
¿Por qué procrastinamos? Hay 
varias razones. Piers Steel reali-
zó en el 2007 una revisión de los 
estudios dedicados al tema y en-
contró que la naturaleza aversiva 
de la tarea era la principal causa 
de dejar para mañana lo que te-
nemos que hacer hoy; en segundo 
lugar se encuentra la cantidad de 
tiempo que lleva realizar esa ac-
tividad, sobre todo si la fecha lí-
mite para entregar resultados es 
lejana.

El motivo que subyace a esta 
segunda opción, es un fenómeno 
bien conocido en psicología: entre 
más cercana sea una recompensa 
más valiosa nos va a parecer; y vi-
ceversa, entre más lejana menos 
nos va interesar obtener el bene-
ficio y menos dispuestos estamos 
a trabajar.

Este sesgo tiene sus bases bio-
lógicas. En el 2004, Barry Rich-
mond, publicó un estudio en el 
que un mono fue entrenado para 
apretar una palanca cada vez que 

aparecía una luz verde. En una 
parte de la pantalla de una compu-
tadora se veía una barra que le iba 
indicando cuanto faltaba para re-
cibir su recompensa, pero cuando 
faltaba mucho para recibir la re-
compensa hacia muchos errores y 
conforme pasaba el tiempo los iba 
disminuyendo.

Probablemente está involucra-
da la dopamina, un neurotransmi-
sor que tiene que ver con el placer 
y las recompensas. Para probar 
esta hipótesis, Richmond colabo-
ró con el genetista Edward Ginns, 
quien parcialmente “desconectó” 
una región del cerebro que asocia 
las claves visuales con la dopamina 
(la corteza rinal). El resultado fue 
que el mono no sabía ya cuándo 
predecir que le iba a ser dada una 
recompensa y siempre trabajaba 
mucho.

 
Hay un tiempo para todo y un 
tiempo para cada cosa bajo el sol
Pero hay personas que son más 
procrastinadoras que otras (para 
no usar la otra palabra que empie-
za con h). De acuerdo con Timothy 
Pychyl, del Procrastination Re-
search Group, de la Universidad 
de Carleton, en Ottawa, Canadá, 
las características de personalidad 
más fuertemente ligadas a la pro-
crastinación son la obsesión (se 
puede perder mucho tiempo orga-
nizando las tareas), la impulsivi-
dad (se pasa de una tarea a otra sin 
terminar ninguna) y la ansiedad 
(se posponen las tareas por miedo 
a fallar).

 
Hay más tiempo que vida
La procrastinación es difícil de 
superar. En el artículo de Steel, 
se encontró que 95 por ciento de 
quienes pierden el tiempo quisie-
ron romper con ese hábito pero no 
lo lograron porque se ha conver-
tido en una conducta automática.

Los expertos, como Peter Go-
llwitzer, de la Universidad de 
Nueva York, sugieren especificar 
dénde y cuándo se va a realizar 
una conducta para poder llevarla 
a cabo, así lo demuestra la inves-
tigación de Shane Owens, quien 
encontró que los que se prescri-
ben a sí mismos cosas más con-
cretas sobre cuándo y cómo llevar 
a cabo una tarea, eran 8 veces 

más cumplidos que los que no lo 
hacían.

De igual manera, Dan Ariely, 
publicó un experimento en el 2002 
en el que les pedía a sus alumnos 
que cada quien en lo individual se 
pusiera los días en los que se les 
realizarían exámenes, advirtién-
doles que entregar trabajos des-
pués de la fecha que ellos mismos 
pusieron era sujeto de sanción. Lo 
que reportó es que el 70 por cien-
to de los alumnos eligieron entre-
gar trabajos a lo largo de todo el 
semestre y que quienes pusieron 
fechas más tempranas obtuvie-

ron mejores calificaciones que los 
alumnos que entregaron todo al 
final.

Pychyl cree que la manera más 
fácil para quitarte la flojera de ha-
cer algo es simplemente ponerte 
a hacerlo; él ha encontrado que 
cuando uno se pone a hacer la tarea 
que ha estado evitando, se da uno 
cuenta de que no era tan fea como 
pensaba.

Así que como dijo Pablo Neru-
da: Dentro de ti tu edad/ creciendo,/ 
dentro de mí mi edad/ andando. [

*dePartamento de neuroCienCias

Cuando se te duerme el gallo
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cionales, ya que “de la manera en 
que nuestros paisanos se profesio-
nalicen, el nivel de preparación se 
elevará. Los universitarios somos 
factor de cambio social, y una fuer-
za importante es una asociación de 
egresados, porque nos pueden apo-
yar con ideas que se puedan aterri-
zar para que la Universidad crezca”.

Por su parte, el doctor Samuel 
Schmidt, vicepresidente para asun-
tos académicos de la UDGLA con-
sideró que conformar la asociación 
de egresados puede representar 
una gran ayuda para la promoción 
de los programas académicos y las 
actividades culturales de la UDG en 
Los Ángeles, además de convertir-
se en enlace de apoyo para realizar 
actividades complementarias de fi-
nanciamiento que reduzcan el cos-
to final de las colegiaturas para los 
estudiantes que ingresen a dichos 
programas universitarios.

Para mayores informes sobre la 
UDGLA dirigirse al sitio web: www.
udgla.com. Para obtener informa-
ción sobre Egresados UDG dirigir-
se al sitio web: www.egresados.udg.
mx  \

CSE 

Cursos para 
aspirantes

Arrancaron en la 
zona metropolita-
na de Guadalajara, 
las inscripciones 
al curso de prepa-
ración para el exa-

men de Aptitud Académica dirigido 
a aspirantes de licenciatura del ca-
lendario 2011-A.

Los cursos son semanal y saba-
tino, para cuyo primer caso se reali-
zarán del 18 al 29 de octubre y para 
el segundo, del 02 al 30 del mismo 
mes.

Hay cuatro sedes: preparatoria 
10, CUCEI, Sindicato Único de Tra-
bajadores de la UdeG en un horario 
de 9:00 a 12:00 horas y en el Institu-
to CRECE en un horario de 10:00 a 
13:00 horas para la versión semanal.

Respecto al turno vespertino 
semanal, el horario será de 15:30 
a 18:30 en la Prepa 10 y de 16:00 a 
19:00 en el resto de las sedes. Los 
cursos sabatinos serán en las mis-
mas sedes pero en horario única-
mente matutino de 8:00 a 13:00.

Informes en avenida Hidalgo 
No. 1257. \

CUNORTE 

Acreditan licenciatura 
en psicología

La licenciatura en Psi-
cología del Centro 
Universitario del Nor-
te (CUNORTE), con-
siguió la acreditación 
nacional que otorga el 

Comité de Acreditación del Consejo 
Nacional para la Enseñanza e In-
vestigación en Psicología (CNEIP).

Esta licenciatura se une a la de 
Derecho, Contaduría y Administra-
ción, carreras que ya están acredi-
tadas a nivel nacional, y también 
trabajará en el proceso para acredi-
tarse internacionalmente. \

UDGLA 

Egresados UdeG
                                                                                                                                   

Directivos de la 
Universidad de 
Guadalajara y del 
programa Uni-
versidad de Gua-
dalajara sede Los 

Ángeles se reunieron con egresados 
de esta casa de estudios radicados 
en Los Ángeles y diversas ciudades 
de California, con el propósito de 
conformar una Asociación de Egre-
sados, Ex alumnos y Amigos de la 
Universidad de Guadalajara en 
Los Ángeles, enfocada a promover 
la educación, la cultura y los lazos 
entre México y Estados Unidos para 
el beneficio de la comunidad mexi-
cana residente en esta área de los 
Estados Unidos de América.

En la reunión, el doctor Max 
Greig invitó a los asistentes a in-
tegrar la asociación para apoyar 
el desarrollo educativo de conna-
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5Este método 

de trabajo busca 

aumentar el valor 

de la institución.

Foto:  Archivo

Crowdsourcing: 
inteligencia colectiva
Empresas trasnacionales 
han adoptado la estrategia 
de resolver y mejorar sus 
procesos de trabajo mediante 
la participación masiva de 
voluntarios, los cuales se unen 
y organizan en la  Web 2.0 para 
lograr un objetivo común

ruBén Hernández rentería

“Muchas mentes piensan mejor que una”, 
es un dicho aplicable para comprender 
el concepto de trabajo colaborativo o 
“crowdsourcing”, término  manejado por 

el escritor Jeff Howe y el editor Mark Robinson 
de la revista digital Wired. Término que surge 
de las palabras multitud (crowd) y alimentación 
(sourcing) y que significa el método en la que 
una empresa se nutre del trabajo colectivo.

La enciclopedia virtual Wikipedia es un vivo 
ejemplo de esta forma de conformar un equipo 
de trabajo, ya que miles y miles de personas 
contribuyen con textos, mejoras, correcciones, 
revisiones. De esta manera esta enciclopedia es 
alimentada por el crowdsourcing.

A pesar de que este concepto no es nuevo 
y que tiene detractores que argumentan que 
“las masas son estúpidas” ha cobrado interés 
al grado de que grandes empresas lo han adop-
tado, por ejemplo: Boeing, Dupont, Procter & 
Gamble buscan soluciones por medio de estas 
iniciativas, por ejemplo, una de ellas es Inno-
Centive (www2.innocentive.com). Otros grupos 
de personas colaboran y crean software como 
el núcleo de Linux, mejoran la base de datos 
MySQL o el navegador Mozilla, entre otros.

Otro aspecto importante de este método es 
que aprovecha el entusiasmo de muchos parti-
cipantes para autoorganizarse por un objetivo 
y de esta manera realizar el trabajo de un gru-
po reducido de profesionales especializados. 
Además de se puede utilizar para acumular 
conocimiento, para distribuir cargas de trabajo 
y desviar la atención  a un asunto o problema 
determinado y encontrar su solución o mejora.

El crowdsourcing  tiene variantes pero lo 
principal es  aumentar el valor de la institución 
y la empresa por medio de las masas: usuarios, 
colaboradores, personas que prestan sus ideas 
por una meta general, como el programa de in-
vestigación SETI (www.seti.org).

Otro proyecto del crowdsourcing es Worthi-

dea (www.worthidea.com), es una plataforma 
multicultural de ideas que es punto de encuen-
tro entre las empresas y usuarios. Las empre-
sas exponen sus problemas o áreas de mejoras 
para que los ellos les ayude y también éstos 
pueden registrar cualquier idea que tengan 
con la posibilidad de obtener premios y que se 
haga realidad su planteamiento. Por ejemplo, 
también Guerra Creativa ya cuenta con un gru-
po de diez mil diseñadores y ofrece soluciones 
de diseño Web, de logos y tercera dimensión.

La conclusión es que estos sitios de ideas y res-
puestas que aprovechan el trabajo de usuarios ex-
ternos para ofrecerlos a empresas cazadoras de ta-
lentos y proyectos innovadores. El resultado final 
es que la empresa la lanzan los creadores, pero la 
desarrollan sus usuarios. Casos reales de éxito de 
este método son las compañías como Google, Fa-
cebook o Twitter y al mostrar y abrir su código lo 
que les ha permitido que gran cantidad de usua-
rios las adopten, las modifiquen y las mejoren.

Empresa 2.0
Al concepto Enterprise 2.0 o Empresa 2.0 se le 
puede denominar también “Crowdsourcing in-
terno de las empresas” y une a la Web 2.0 con 
la compañía por medio de software social para 
fomentar el uso de herramientas de Web social 
y formar comunidades sin requerir de un alto 
grado de conocimientos técnicos y esta capa-
cidad puede trasladarse a la organización para 
estar más cerca de sus empleados y aprovechar 
sus ideas y proyectos.

Para Andrew McAfee, académico de la 
Universidad de Harvard, Enterprise 2.0 es la 
utilización de plataformas de software social 
emergente dentro de las empresas, o entre em-
presas, sus socios y clientes. \
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LeoneL aLBerto zamora

La reciente participación de 
funcionarios públicos en 
los portales de internet y 
el uso que le han dado a las 

redes sociales como el Twitter o el 
Facebook, plantea una nueva forma 
de interacción entre gobernantes y 
sociedad, pero detrás de esto, ¿ha-
brá un trasfondo de intereses elec-
torales o será sólo una nueva forma 
de comunicación política?

 Al respecto Andrés Valdez Ze-
peda, profesor investigador de la 
División de Gestión Empresarial, 
del Centro Universitario de Cien-
cias Económico Administrativas, 
comentó que  las redes sociales es-
tán siendo utilizadas por los actores 
políticos con tres objetivos funda-
mentales: primero, para lograr una 
mayor visibilidad social, dar a cono-
cer sus propuestas, proyectos o de-
mostrar un posicionamiento sobre 
algún acontecimiento y finalmente, 
para vincularse y acercarse a deter-
minados sectores de la sociedad.

Afirmó que el uso que le dan a las 
redes es sano, ya que son estrategias 
de vinculación con la sociedad. Ex-
plicó que a escala nacional, las ciber-
campañas no están reguladas y por lo 
tanto, son un expediente que utilizan 
comúnmente los que aspiran a una 
posición de poder político. “Lo que 
puede generar un poco de crítica so-
cial es que utilicen sus tiempos labo-
rales para vincularse con la sociedad 
con fines de carácter electoral”.

Resaltó que los políticos están 
usando las redes para acercarse a los 
jóvenes, pues son una población cre-
ciente que a escala estatal ocupa cerca 
del 30 por ciento de la población y a 
escala nacional 32 por ciento, esto si se 
les considera de los 18 a los 25 años. 

“Aunque los estudios del IFE 
señalan que son el sector más abs-
tencionista a nivel nacional, se les 
ve como una oportunidad de triunfo 
porque si algún político los conven-
ce de involucrarse y votar, obtienen 
grandes beneficios”.

 Valdez Zepeda añadió que Twit-
ter, Facebook y los diferentes foros 

Políticos a un clic
El uso de las redes sociales por parte de los actores políticos representa un desafío en el entramado democrático. Hasta qué 
punto son cercanos y hasta dónde sólo buscan publicitarse. El usuario, por lo pronto, todavía parece tener la última palabra

son sólo instrumentos que las figu-
ras políticas usan para logra una 
mayor incidencia en sectores espe-
cíficos de los mercados electorales. 

Comentó que los políticos no es-
tán tomando en cuenta la opinión de 
la sociedad debido a que ésta difiere 
mucho de los resultados esperados.

El especialista en mercadotecnia 
política aseguró que para alcanzar una 
ciberdemocracia es necesario que los 
políticos utilicen las redes como ins-
trumentos de diagnóstico, para que 
conozcan la opinión de los ciudadanos 
y a partir de ahí diseñen políticas pú-
blicas en pro de la sociedad.

Agregó que se deben de regular 
los tiempos oficiales de uso, para 
impedir que figuras políticas em-
pleen las redes  para ganar una elec-
ción en lugar de estar trabajando en 
favor de la comunidad. Señaló que 
sería muy recomendable crear ins-
tancias sociales que regulen estas 
actividades para evitar que se co-
metan excesos. 

Por su parte, José de Jesús Gó-
mez Valle, profesor investigador del 
Departemento de Estudios Sobre 
Movimientos Sociales, del Centro 
Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades, señaló que hace fal-
ta una regulación del uso que le dan 
los políticos a las redes, pues existe 
una laguna reglamentaria y los fun-
cionarios públicos podrían intentar 
sacar provecho.

Mencionó que muchos de los 
diputados federales y presidentes 
municipales de la Zona Metropoli-
tana de Guadalajara utilizan las re-
des sociales como un arma política, 
pero no están siguiendo su función 
primodial que es desarrollar un vín-
culo de participación. “Actualmen-
te las figuras políticas sólo están 
buscando impulsar sus carreras, si 
intentaran comunicarse con la so-
ciedad no pondrían restricciones en 
sus portales y dejarían que la gente 
opinara. Una red es de ida  y vuelta, 
si no aceptan las críticas no hay so-

cialización y sólo queda un proceso 
autoritario”.

Complementó expresando que 
se debe observar con mucho cuida-
do a los políticos que usan las redes 
sociales, porque no manejan cues-
tiones comunes como el resto de los 
usuarios. 

“Estamos viendo un alud de se-
nadores y legisladores que generan 
un vínculo promocional, exponen 
sus informes de actividades en 
Twitter, pero no ventilan asuntos 
de corte personal y sólo publican lo 
que quieren que la gente note”.

No obstante, aclaró que no es 
malo que se promocionen, pues es 
válido como una herramienta más, 
pero sí habría que tener el suficiente 
cuidado para ver cuándo están ha-
ciendo campaña. Explicó que la re-
gulación y un código de ética del uso 
de las redes por parte de políticos, 
deberían de ser algunos de los prin-
cipales aspectos a tratar en materia 
legislativa para evitar excesos. [

3
Twitter a través 
de un iPhone.
Foto: Archivo
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deportes 
Universitarios al 
Centroamericano
Taekwondo y karate, con la garra de la casa, estarán presentes en Santo Domingo. Laura 
Rojo y Raúl Ríos buscan dejar muy en alto el nombre de la Universidad de Guadalajara

Laura sePúLVeda VeLázQuez

Los universitarios Laura 
Rojo, de taekwondo, y Raúl 
Ríos, de tenis de mesa, re-
presentan a México y a la 

Universidad de Guadalajara, en los 
XIII Juegos Deportivos Universita-
rios de Centroamérica y el Caribe, 
que se celebran desde el pasado 1 
de octubre en Santo Domingo, Re-
pública Dominicana, y llegarán a su 
fin el próximo 10 de octubre.

En dicha justa deportiva, que 
tiene como sede la Universidad Au-
tónoma de Santo Domingo, partici-
pan 25 países y más de mil atletas, 
que compiten en 11 disciplinas: aje-
drez, atletismo, baloncesto, béisbol, 
futbol, karate, taekwondo, tenis, te-
nis de mesa, voleibol y softbol.

La elección de la delegación 
mexicana fue definida mediante la 
evaluación del desempeño de los 
deportistas en las últimas tres Uni-
versiadas nacionales y otros even-
tos, para lo cual se hizo un ranking 
y de ahí se seleccionaron los mejo-
res  atletas, siendo beneficiados dos 
de la UdeG, por su destacada par-
ticipación en dichas competencias.

Va por el oro
Para Laura Rojo, de taekwondo, el 
anuncio de esta participación hace 
poco más de mes y medio la tomó 
por sorpresa, pero la llena de orgu-
llo poder representar a México y a 
su Universidad.

“No sabía que existía este even-
to, he venido trabajando duro, sé 
que soy de las fuertes a nivel pana-

mericano, es un evento importante, 
de calidad y tengo la capacidad para 
aspirar al oro.  Mi competencia es el 
día 6 de octubre”.

La estudiante de cultura física, 
quien participará en la categoría 
Fin, explicó que las rivales a vencer 
serán Venezuela y República Domi-
nicana.

“Somos dos de la Universidad y 
es un orgullo representar a esta casa 
de estudios en esta competencia y 
estamos contentos y vamos prime-
ro en nombre de nuestro deporte, 

en nombre de la Universidad y del 
país, y vamos a echarle ganas”, con-
cluyó.

Primera participación interna-
cional
Por su parte, Raúl Ríos expresó su 
satisfacción por acudir a este evento 
internacional, notificación que reci-
bió hace apenas algunas semanas. 
“Esta es la primera vez en que par-
ticiparé en un evento universitario 
internacional. Me dijeron hace unas 
semanas, estoy muy feliz por ello, es 

un centroamericano, mi competen-
cia es del 4 al 6 de octubre y partici-
paré en las modalidades de dobles, 
dobles mixtos e individual”.

El estudiante del Centro Uni-
versitario de Ciencias Exactas e 
Ingenierías (CUCEI), destacó que 
es difícil hacer un pronóstico en 
cuanto a su participación, pero es-
pera tener un buen desempeño en 
la competencia. “No conozco a los 
equipos que participan, pero deben 
estar por ahí competidores de Ve-
nezuela, Colombia, Costa Rica, Re-
pública Dominicana, que tienen un 
buen equipo, estamos emocionados 
esperemos que se den las cosas”.

Añadió que el representativo 
mexicano es fuerte y el equipo pue-
de aspirar a algunas medallas, aun-
que esto dependerá del momento 
de la competencia y de la participa-
ción de los atletas.

El evento deportivo, que se celebra-
rá por tercera ocasión en la República 
Dominicana y en las instalaciones de 
la Primada de América, es organizado 
por la Organización Deportiva Uni-
versitaria de Centroamérica y el Ca-
ribe (ODUCC), con los auspicios de la 
academia estatal, la ODUPA, la FISU, 
la UDU y el MIDEFIR.

La edición anterior de los Juegos 
Deportivos Universitarios de Cen-
troamérica y el Caribe fue realizada 
en la ciudad de El Salvador.

La República Dominicana ha 
sido sede anteriormente en dos oca-
siones de los citados juegos deporti-
vos, que se celebraron en las insta-
laciones de la UASD, en el año 1977 
y en el 2004. [

5Raúl Ríos es 

estudiante del 

CUCEI.

Foto: Laura 

Sepúlveda
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Laura sePúLVeda VeLázQuez

Las convocatorias para participar en el 
Premio estatal de deportes y el Premio 
Jalisco al mérito deportivo, en su edi-
ción 2010, fueron dadas a conocer hace 

unos días por las autoridades del deporte.
En el certamen podrá participarse en las si-

guientes modalidades: deportista, entrenador y 
fomento, la protección o el impulso de la práctica 
de los deportes.

El premio consistirá en 60 mil pesos y la fecha 
límite para presentar candidaturas será el próxi-
mo 15 de octubre. Sólo podrán participar quienes 
no hayan sido galardonados con el mismo ante-
riormente.

El premio Jalisco al mérito deportivo, por su 
parte, otorgará 100 mil pesos y los candidatos de-
berán ser deportistas o entrenadores que hayan 
representado a Jalisco o México en competencias 
nacionales o internacionales, en el periodo com-
prendido del 1 de octubre del 2009 al 30 de sep-
tiembre del 2010.  

El titular del Code Jalisco, Carlos Andrade Ga-
rín, señaló que este año la elección de los galar-
donados será difícil, ya que tuvieron lugar varias 
competencias nacionales e internacionales. “Será 
complicada la elección, ya que tuvimos Juegos 
Olímpicos de la Juventud con buenos resultados, 
Juegos Centroamericanos y del Caribe, y Copas 
del Mundo, el jurado tendrá que pensarle para ver 
quién es el mejor”.

Para este galardón el jurado está integrado por 
representantes de los medios de comunicación, 
dirigentes municipales, asociaciones deportivas 
estatales, entrenadores y deportistas.

En este marco se dio a conocer la convocatoria 
para la edición 35 del Premio nacional de depor-
tes, que se entregará el próximo 20 de noviembre. 
Para este año el estímulo económico se incremen-
tará y los ganadores serán recompensados con 549 
mil pesos, lo que representa un aumento de 26 mil 
pesos con relación al año anterior (523 mil pesos).

Entre los universitarios que han sido beneficia-

Premio al deporte
Lista la convocatoria 
para que participen 
los deportistas 
universitarios

dos con el Premio estatal del deporte destacan en 
el 2007, la nadadora Patricia Castañeda Miyamo-
to, así como la medallista de plata de los Juegos 
Paralímpicos de Beijing 2008, Lenia Ruvalcaba 
de judo. En la categoría de entrenadores han sido 
galardonados Ramiro Vázquez de basquetbol en 
1991, Francisco Javier Torres de esgrima en 1998 y 
Margarita Hernández de deporte paralímpico en 
el 2001.

En lo que corresponde al Premio Jalisco al 
mérito deportivo, Patricia Castañeda fue galar-
donada en el 2007. En el rubro de entrenadores, 
Francisco Javier Torres lo obtuvo en 1997 y 1999, y 
Margarita Hernández en 2004 y 2008.

Para conocer más detalles de las convocatorias 
se puede ingresar a las páginas de internet: www.
conade.gob.mx y www.codejalisco.com.mx.  \

5La judoka Lenia 

Ruvalcaba.

Foto: Adriana 

González



lunes 4 de octubre de 201022

ve
nt

an
il

la

BECAS

Programa de intercambio, universidad de Jaén españa, 2011a

dirigido a: estudiantes de licenciatura de la universidad de Guadalajara

apoyo: un apoyo único de 2,000 euros

País: españa

organismo: universidad de Jaén

Fecha límite: 22 de octubre de 2010

 

Programa de intercambio y movilidad académica (Pima) 2011-a

dirigido a:  estudiantes de licenciatura de la universidad de Guadalajara

apoyo:

·universidad de Córdoba (españa): apoyo total de 3,000 euros + 550 euros de ayuda para 

gastos de viaje al momento de llegar a la universidad.

·universidad nacional de Córdoba (argentina): apoyo total de 2,500 euros + 80 euros de 

ayuda para gastos de viaje.

País: españa y argentina

organismos: organización de estados iberoamericanos/ universidad de Córdoba

Fecha límite:   22 de octubre de 2010

 

Beca bicentenario de alta competencia para postgrado e investigación en el 

extranjero ciclo 2010

dirigido a: mexicanos que cursan el último año de su maestría o doctorado en el extranjero o 

están concluyendo en el extranjero su trabajo de tesis o investigación con la cual obtendrán 

el grado doctoral.

apoyo:  $150,000 pesos.

organismo: secretaría de educación Pública

Fecha límite: Viernes 29 de octubre de 2010

erasmus mundus master Courses (emmCs), 2011-2012

dirigido a:  egresados que deseen realizar estudios de maestría en consorcios aprobados por 

la Comisión europea.

apoyo:

· Cubre gastos de viaje redondo.

· apoyo por año académico para cubrir los costos de matrícula que procedan.

· importe mensual  para seguro (salud, viaje y accidente).

· Beca mensual de manutención durante la duración del programa y por un máximo de 20 

meses.

País: extranjero

organismos:  Comisión europea

Fecha límite:   Variable de acuerdo a la maestría elegida.

 

mayores informes en la Coordinación General de Cooperación e internacionalización 

al teléfono 3630 9890 con la arquitecta dulce Quirarte y/o la licenciada maritza 

muro, responsables de difusión y Becas.
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Primera persona Q Aunque estudió medicina, ha estado ligado al mundo del teatro 
siempre desde la academia. Maestro imprescindible del CUAAD, fue fundador de la Feria 
Internacional del Libro y, junto a personajes como Hugo Gutiérrez Vega, ha sido pieza fundamental 
en la gestión cultural de la Universidad de Guadalajara

talento U

estar en la universidad 
me dio la oportunidad 
de ser parte de 
grandes proyectos 
culturales

4Foto: Jorge Alberto Mendoza
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mariana GonzáLez

Pilar fundamental de la actividad 
cultural en la Universidad de 
Guadalajara, Carlos Maciel se 
convirtió en un referente obliga-
do para las nuevas generaciones 
de actores, directores y produc-

tores teatrales en Jalisco.
Cirujano dentista de profesión, Maciel, como 

lo conocen todos, se ha dedicado por entero a la 
docencia en las Artes escénicas en CUAAD, al 
impulso de decenas de puestas en escena y al 
fomento de la cultura en todo el estado.

Después de cuatro décadas en las que apoyó y 
vio nacer iniciativas como la Feria Internacional 
del Libro y el Festival Internacional de Cine de 
Guadalajara, Carlos Maciel dejará el trabajo uni-
versitario, pero no por ello dejará de buscar que 
la UdeG siga creciendo en el ámbito cultural. 

¿Qué le dejan estas más de cuatro décadas 
en la UdeG?
Yo tengo puesta la camiseta de la Universidad des-
de antes de nacer, porque toda mi familia ha sido 
universitaria. Siento a la Universidad como mi 
alma máter, me dio la oportunidad de ser factor de 
influencia en la formación de la juventud, me tocó 
hacer tres cambios de la currícula de las carreras 
de Teatro y Artes plásticas, hacerlas licenciaturas. 
Eso ha servido mucho porque aparte de dirigir y 
dar clases, mi pasión ha sido la producción y he 
formado a muchas gentes que se han dedicado al 
teatro. Creo que he dejado una buena semilla. He 
colaborado con 80 u 85 por ciento de los grupos in-
dependientes de danza y teatro en cuestiones de 
producción. Todo eso se lo debo a la UdeG.

No sólo se ha dedicado a la docencia sino a la 
promoción cultural, ¿cómo fue este tránsito?
Inicié formando los talleres de música y pintu-
ra en la Vocacional. Estar en la Universidad me 
dio la oportunidad de formar parte de grandes 
proyectos: el grupo folclórico —cuando era el 
único representante cultural de la UdeG—, tam-
bién impulsamos la Feria Municipal del Libro de 
Guadalajara. A partir de ello me tocó conocer a 
grandes personajes como Ignacio Arreola, Rafael 
Zamarripa, cuando formábamos parte del ballet; 
Rafael Sandoval, junto con quien fui subdirector 
de la Compañía de Teatro de la UdeG y obtuvi-
mos el Teatro Experimental en comodato; con 
Onésimo González formamos el primer grupo 
de danza contemporánea; Hugo Gutiérrez Vega, 

que primero fue un maestro y ahora es casi como 
un padre para mí. Y también conocí a muchos jó-
venes. Cuando estaba en el ayuntamiento, Igna-
cio Arreola me pidió que recibiera a un jovencito 
que se llamaba Raúl Padilla, que luego me invitó 
a participar en la primera Feria Internacional del 
Libro y la entonces muestra de cine.

¿Qué anécdotas tiene de esa época de las pri-
meras ediciones de FIL y del Festival de Cine?
Nadie creía en la FIL. Fui el primer subdirector 
técnico de la feria porque todos nos repartimos 
las tareas para sacar adelante el proyecto. A Mari 
Carmen Canales y a mí nos tocó buscar un hotel 
sede y un espacio para hacer la feria, porque en 
un principio habíamos pensando en hacerla en el 
estacionamiento subterráneo de la Plaza tapatía. 
Lo más curioso es que cuando hablamos con los 
gerentes, todos nos preguntaban para qué quería-
mos un hotel sede, nos ofrecían reservar 20 o 30 
habitaciones, todos estaban dispuestos a colabo-
rar, pero no creían en el proyecto. Ahora es para-
dójico que durante los días de FIL se ocupa el 100 
por ciento de las habitaciones en Guadalajara.

¿Cómo fue que lo eligieron para ser acredi-
tador nacional en Artes escénicas?
Salió cuando estuve como coordinador de la licen-
ciatura  y que también formamos el programa de 
la nivelación en Artes plásticas, para aquellos que 
se dedicaron desde temprana edad al teatro y no 
tuvieron una formación universitaria. De una re-
unión con varios colegas del país, hicimos la Aso-
ciación Nacional de Educación Superior en Arte, 
ha crecido y ahora formamos también el Comité 
Acreditador Nacional en Arte, que me avaló 
como acreditador de licenciaturas en 
todo el país.

¿Cuáles son los proyectos 
que emprenderá ahora?
Ahora estoy dejando la Uni-
versidad. Hay invitaciones 
en diferentes lugares, dentro 
y fuera, para hacer proyectos 
creativos y administrativos 
pero aún no hay nada concre-
to. Lo que tengo claro es que 
me tengo que ir. Tengo que 
dejar el espacio para jóvenes 
nuevos. No me siento acaba-
do, pero siento que mi vida 
académica en el CUAAD llegó 
a su límite y me retiro estan-
do bien, como los boxeadores. 
Eso sí, no dejaré el teatro y la 
cultura. [
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ADRIANA NAVARRO

Amantes de los placeres 
mundanos, de los exce-
sos, la ironía y el vino. 
Los desertores de la rígi-

da vida moral siempre han existido. 
Saben que de la Fortuna dependen 
los hombres. 

En la Edad Media los principa-
les desertores eran los clérigos que 
se fugaban de los monasterios. Los 
llamaban goliardos o gente del de-
monio ya que dejaban las abadías 
posiblemente por a las decepciones 
sufridas al notar las corrupciones 
dentro del clero, o por el aburri-
miento de la vida monástica, o por-
que no fueron capaces de soportar 
las tentaciones mundanas. 

Las constantes persecuciones 
emprendidas en su contra los orilla-
ron a asociarse con los integrantes 
del bajo mundo: juglares, saltim-
banquis, facinerosos, artesanos, to-
dos ellos organizados en gremios o 
cofradías por razones de seguridad. 
Esos monjes hicieron grandes apor-
taciones al desarrollo artístico po-
pular, ya que sabían latín, poesía y 
música. Podemos imaginarlos al es-
tilo del fraile que acompaña a Robin 
Hood en sus hazañas. 

Cuenta la historia que en 1230, 
en Austria, en una de esas cofradías 
subversivas se escribió un códice 
de cantos profanos con un total de 
300 rimas, escritas en su mayoría en 
latín, con partes en un dialecto del 
germano y del francés antiguo. El 
poema trasgredía toda norma moral 
y conducta social. 

El escrito se encontró en el mo-

placeres
Danza
mundanos
de los

ga
la

Carmina Burana, interpretada por la 
compañía de danza del argentino Iñaki 
Urzelaga, representa la combinación 
perfecta de los cantos profanos de la 
Edad Media de la música de Carf Off y 
de la danza contemporánea 

No sólo eso, el Hado bautizó con 
la magia del baile a Iñaki Urzelaga, 
un joven artista nacido en La Plata, 
Argentina, hace tres décadas. Un 
niño afortunado que danzaba siem-
pre. Un joven fuera de lo común 
que creó su propia compañía “Ba-
llet Concierto” para romper con los 
estilos clásicos de la danza.

Escogió la obra Carmina Burana 
para bailarla e invitó a participar  al 
coreógrafo francés Jean Pierre Aviot-
te, quien montó una obra de estilo 
contemporáneo y neoclásico.

El pasado 30 de septiembre, Ur-
zelaga junto con otros 28 bailarines 
perfeccionistas llegaron a Guada-
lajara para montar su espectáculo 
“Carmina Burana” en el Teatro Dia-
na con imágenes tercera dimensión 
y más de 200 artistas en escena.

Iñaki Urlezaga con su magnífico 
cuerpo torneado, alto, perfecto apa-
reció en el escenario  encerrado en 
una rueda cilíndrica escalonada jun-
to con la Diosa de la Fortuna. Los dos 
giraban en círculo, representando a 
la historia constante de los hombres.

La diosa ataviada con un vestido 
largísimo plateado y negro brillo-
so miraba desde su pedestal como 
bailaban a sus designios: hombres 
y mujeres.

Danzaban dirigidos por los es-
tímulos del amor sensual, de lo 
jovial; de la bebida; del gozo de la 
vida;  por la variabilidad de la Fortu-
na en cuyas manos está el mutable 
destino de los mortales.

La Orquesta Sinfónica Juvenil 
del Estado de Veracruz dirigida por 
Antonio Tornero y el coro que enca-
beza Ana Luisa Méndez cantaba lo 
compuesto por Carl Orff:

“En el trono de la fortuna me ha-
bía sentado elevado, coronado con 
las variadas flores de la prosperi-
dad. Y en verdad, tanto como florecí 
feliz y contento, después, desde lo 
más alto, caí, privado de la gloria. 
La rueda de la fortuna gira”.

Las voces de la soprano Elizabet 
Juárez Morales; el tenor César Ro-
dríguez y el barítono Enrique Án-
geles hicieron que los suspiros del 
público se mantuvieran en suspen-
so para escuchar las distintas tona-
lidades de sus voces.

Esa última noche de septiem-
bre, en el Teatro Diana, la expresión 
vehemente de los cuerpos ávidos 
de placeres, más que de salvación, 
superó a todos los enervados y 
castrantes dioses de la historia. Al 
público sólo le quedó agradecer la 
fortuna de contar con los sentidos 
para apreciar ese dionisiaco baile 
con música y canto. [

nasterio de Benediktbeuren en Ba-
viera, región alemana ubicada entre 
los Alpes y la frontera con Checoslo-
vaquia. Luego se trasladó a Munich, 
Alemania.

La Fortuna se encargó que siglos 
después el compositor alemán Carl 
Orff naciera en Munich y compusie-
ra en 1937 Carmina Burana inspi-
rada en el poema prohibido de los 
clérigos vagantes.

La espectacularidad de la obra 
de Carl Orff y su alta popularidad se 
debe los placeres mundanos están 
en el medievo y el futuro. “Lo mis-
mo ha sido usada en anuncios publi-
citarios hasta en películas. Su verti-
ginosa popularización es ese halo de 
misterio”, explicó Jesús Francisco 
Aguilar Vilchis, historiador de Mú-
sica por parte del Conservatorio de 
la Música de México.

3
Iñaki Urlezaga, 
durante la gala de 
Carmina Burana 
en el Diana.
Foto: José María 
Martínez



La gaceta 34 de octubre de 2010

ENTREVISTA

Felipe Ponce y Elizabeth Alvarado
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“En los libros de texto es 
donde de veras se mueve 
el negocio y la Ley ni 
siquiera toca ese punto”(

5Foto: Abel Hernández

VERÓNICA DE SANTOS

Tras años de gestiones 
y discusiones, el pasa-
do 23 de abril entró en 
vigor el Reglamento 

de la Ley de Fomento de la Lec-
tura y el Libro. Casi seis meses 
después, conversamos con Feli-
pe Ponce y Elizabeth Alvarado, 
apoderados de la editorial inde-
pendiente local Arlequín, sobre 
los claroscuros de la norma y su 
repercusión real en el negocio 
de los libros.

¿Cómo les ha ido desde la 
entrada en vigor del regla-
mento?
Creemos que en teoría es impor-
tante, pero en la práctica apenas 
empieza a operar. Ha pasado 
poco tiempo y todavía no se ven 
muchos resultados, pero algo 
positivo es que hace que las re-
laciones entre editores y libre-
ros sean objeto de revisión. De 
hecho nosotros hemos tenido 
que renegociar con los libreros, 
porque a partir del Reglamento 
las condiciones del descuento 
que les damos ya no pueden ser 
las mismas. Para ser el primer 
ajuste, ha sido positivo. Y no 
sólo para nosotros, ya se empie-
za a ver que bajan los precios de 
los libros: el Fondo de Cultura 

Económica, por ejemplo, como 
ya no tiene que dar descuentos 
tan exraordinarios, puede dejar 
de contemplar esa pérdida en el 
precio de lista de sus títulos. Es 
la tendencia que están siguien-
do las demás editoriales, tam-
bién.

¿a qué te refieres Con ese 
“desCuento”?
Se trata del porcentaje del pre-
cio de venta que el editor ofrece 
como ganancia al distribuidor 
o librero. Los grandes puntos 
de venta tienen políticas muy 
agresivas a este respecto: para 
vender en Gandhi o Sanborn‘s, 
un editor tiene que conceder el 
50 por ciento, con lo cual una 
editorial pequeña difícilmente 
alcanza a cubrir los gastos de 
producción del libro. Así, el que 
sale perdiendo es el editor, pero 
lo hace de todos modos por no 
salirse de ahí.

¿entonCes Cómo han logrado 
subsistir editoriales Como la 
suya?
Nosotros ni pensamos en esas 
grandes cadenas. Sanborn‘s no 
nos interesa porque su perfil 
es muy claro y muy disímil del 
nuestro. En Gandhi sí vende-
mos, pero ni son volúmenes 
maravillosos ni lo negociamos 

nosotros, lo hacemos a través de 
una distribuidora. Con quienes 
sí negociamos es con Gonvill y 
hemos tenido buena recepción 
de los nuevos términos que 
plantea el Reglamento.

¿ustedes dirían que se está 
respetando la norma?
En las librerías sí, pero hay un 
ámbito donde no: el libro de tex-
to. Y esto es especialmente gra-
ve porque el gran mercado edi-
torial está en las escuelas. Ahí 
es donde de veras se mueve el 
negocio y la Ley ni siquiera toca 
ese punto. Es una Ley incom-
pleta: no estipula que los libros 
sólo puedan venderse en las li-
brerías. De esta laguna surge la 
oportunidad para que muchos 

editores ofrezcan sus libros di-
rectamente, bricándose al libre-
ro. Esta es una práctica desleal, 
porque el giro del editor no es 
vender libros, sino producirlos.

pero también podrían benefi-
Ciarse de esa laguna las edi-
toriales independientes, ¿no?
No, porque en este punto nos 
volvemos a enfrentar a los gi-
gantes editoriales, que ofrecen 
descuentos imposibles para edi-
toriales pequeñas, hasta del 40 
por ciento. Así que ellos se que-
dan con la venta, porque el cri-
terio económico y el colorido del 
diseño son los que más toman 
en cuenta las escuelas, lamen-
tablemente, por sobre la calidad 
del contenido. Y lo peor es que 

este beneficio ni siquiera se re-
fleja en los consumidores reales 
(los estudiantes), sino en quien 
cierra el trato (directores, coor-
dinadores, profesores). Para 
evitar estas prácticas es que de-
bería estipularse que los libros 
se vendan en las librerías.  Me 
refiero a que los compradores 
vayan a los establecimientos, 
y no que las empresas vayan 
a las escuelas, pues ¿por qué 
desaprovechar la oportunidad 
de que el estudiante se intere-
se por otros títulos y compre un 
libro más?

¿qué opinan de los negoCios 
de otro giro que también of-
reCen libros, Como las Cafe-
brerías?
No funcionan. La verdad es 
que no sirven para vender li-
bros, sólo los usan para vestir-
se. La cuestión es hacer que 
la gente vaya a los lugares 
especializados en libros, las 
librerías. La Ley tendría que 
fomentar ese hábito de com-
pra, que de otro modo es nulo, 
porque la gente está acostum-
brada a comprar el libro como 
parte de la lista de útiles. Así 
¿cómo se espera crear un mer-
cado editorial? [
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Una franja de más de tres mil kilómetros. Una migración perpetua. 
Un país que levanta una muralla y utiliza tácticas militares para la 
captura de los indocumentados. Esta es la mirada de José Hernández 
Claire, en su último trabajo sobre la frontera
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TEXTO Y FOTOGRAFÍAS:
JOSÉ HERNÁNDEZ-CLAIRE

El problema migratorio en 
México es un problema añe-
jo. La migración hacia Esta-
dos Unidos (EE.UU.) dada la 

vecindad de más de tres mil kilóme-
tros de frontera, ha sido algo hereda-
do por muchas generaciones. En los 
años 40 del siglo pasado, después de 
la Segunda Guerra Mundial, Esta-
dos Unidos contrató a trabajadores 
temporales para el campo. Éste fe-
nómeno con el tiempo y los proble-
mas económicos de México, generó 
una necesidad de emigrar hacia el 
vecino país. La emigración ilegal se 
fortaleció y expandió a numerosos 
países de Centro y Sudamérica.

Este trabajo fotográfico fue rea-
lizado el pasado mes de agosto del 
2010, gracias a un permiso espe-
cial que me concedió el Consula-
do Americano en Guadalajara, así 
como la Patrulla Fronteriza en La-
redo, en el estado de Texas. Este 
reportaje fotográfico busca mostrar 
lo que significa cruzar tanto legal, 
como ilegalmente hacia Estados 
Unidos.  Por un lado, las miles de 
personas, transeúntes y vehículos 
que ingresan diariamente por el 
Puente Internacional de Las Amé-
ricas, el Puente Lincoln-Juárez y el 
World Trade Bridge, en Nuevo Lare-
do, Tamaulipas y Laredo, Texas.

Las largas filas humanas que 
se integran todos los días para cu-
brir los pasos de revisión de docu-
mentos, pertenencias y vehículos, 
realizados por el Departamento de 
Seguridad Interna (Home Land Se-
curity) y la Patrulla Fronteriza, nos 
da una idea del flujo legal y apenas 
un apunte del  incontable flujo ile-
gal hacia el vecino país del norte. 
Igualmente, cabe resaltar que todos 
los días se dan más de un millón de 
cruces legales entre la frontera de 
México y los Estados Unidos.

“Éxodo Nacional”, título de esta 
serie, tiene como intención mostrar 
el temerario, dramático y en ocasio-
nes trágico tránsito de migrantes que 
de forma ilegal tratan de ingresar a 
la Unión Americana. En estas imá-
genes se muestra el trabajo que des-
pliega la Patrulla Fronteriza, para  la 
seguridad de su territorio por agua, 
tierra y aire, a lo largo de la frontera 
natural del Río Bravo, en Laredo así 
como en Eagle Pass. Asimismo, se 
muestra algunos momentos de las 
acciones de la Patrulla Fronteriza 
capturando personas que de manera 
ilegal tratan de ingresar al país, en 
busca del “sueño  americano”. [
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“Éxodo Nacional”, 
título de esta serie, 
tiene como intención 
mostrar el dramático 
tránsito de migrantes 
que de forma ilegal 
tratan de ingresar a 
la Unión Americana
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PATRICIA MIGNANI

Para la ciencia, el genoma 
humano es la secuencia del 
ADN, para Martorrev, apó-
cope de Martín de la Torre 

Vega, es sólo un componente de su 
concepto artístico. Este muralista, 
artista plástico y multidisciplina-
rio michoacano ha creado el con-
cepto de genomásica con  el que 
juega entre símbolos y letras lla-
mando a su exposición Geno+ik. 

El término como tal es poco co-
nocido: básicamente se refiere a lo 
que nace a partir de la búsqueda 
de respuestas sobre la vida huma-
na. Adán es ADN y Eva es energía 
vital. Esta idea disparadora le re-
vela a Martorrev que la ciencia y 
la sociedad se entrelazan en una fi-
gura en donde el ser humano es la 
esencia de la creación de la pieza. 

El concepto en sí se trata de un 
elemento fractal, es decir la repe-
tición de un elemento en su figu-
ra a mayor o menor escala. Así un 
cuerpo pintado en una manta se 
llena de cuerpos pequeños que son 
la materia prima de la pintura que 
en él se plasma. En un beso vemos 
un universo de bocas y en una cara 
vemos un universo de rostros. En 
cada pieza la repetición es cons-
tantemente abrumadora y seduc-

tora, tanto así que la mirada se 
centra y desenfoca al mismo tiem-
po, apreciando la obra completa y 
una milésima parte de ella. 

La exposición que el LARVA 
(Laboratorio de Arte Variedades) 
está presentando es una convocato-
ria que se centra en el concepto del 
muralista en donde se han reunido 
artistas de los estados de Colima, 
Jalisco y Michoacán, en las disci-
plinas de impresión digital, acrílico 
sobre tela, video y técnicas mixtas.

El proyecto se aborda a través 
de tres aristas: el caos, la aleato-
riedad y la intertextualidad. Cada 
uno de estos tres universos, como 
lo establece la exposición, genera 
que en cada obra se pueda obser-
var el compromiso del artista, no 
sólo de una manera mental y en 
el proceso creativo, sino también 
como partes de la obra, al percibir 
en el trabajo de muchos de ellos 
elementos propios en las pinturas 
tales como manos, pies, huellas 
digitales y besos. Es así como la 
artista Yolanda Michel Castella-
nos narra su trabajo escribiendo 
en un muro que en estos tiempos 
de locura necesitamos ser seres 
pensantes para poder comprender 
la perfecta y desigual armonía, el 
caos y la aleatoriedad de la natu-
raleza de la cual somos parte in-

ciencia
arte
La

del
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La exposición Geno+ik busca 
encontrar una ruta común entre 
la ciencia y el arte. A partir 
de elementos fraccionados, se 
contempla un universo conceptual 
dependiente de todas sus partes

trínseca, no hay separación. Si en 
una huella digital esta compren-
dida nuestra única e irrepetible 
existencia que nadie puede imitar  
no sabemos nada. 

Los artistas participantes, en-
tre pintores, artistas plásticos y 
escritores, son: José Peña, Mario 
Barajas, Patricia Reséndiz, Ro-
sario Villatoro, Guillermo Ibarra, 
Irene Delgado, D Villa, Liliana 
Rodríguez, Gabriela Godoy Silva, 
Juan Carlos Núñez, J. de Jesús 
Ortiz, Óscar Quevedo, Santiago 
Hernández, Paulina Meléndez, 
Xilotl, Cristina Pérez Topete, 
Brenda Leticia Guzmán Cabral, 
Carlos Castor, Demetrio de la To-
rre, Yolanda Michel y Martorrev. 
El concepto se ha adaptado a la 
fotografía, poesía, música y video, 
además de la expresión pictórica 
inicial.

La clave de este esfuerzo conjun-
to es “el arte a partir del otro” y se 
desprende de esto que el espectador 
se involucre con lo que ve para re-
flexionar desde su persona,  su mis-
mo ser.

Martorrev
Martín de la Torre Vega nació en 
Morelia, Michoacán, pero reside 
en Guadalajara desde 1968. Tuvo 
formación en diversas discipli-
nas recorriendo un camino que 
fue desde el canto, el derecho 
y la filosofía hasta llegar a las 
artes plásticas, la pintura y su 
formación como literato. Entre 
sus invenciones como artista se 
destaca la creación de la pintura 
sedimentaria con un contenido 
antropológico y la pintura geno-
másica. Se ha hecho acreedor de 
distinciones en Michoacán, Esta-
do de México y Jalisco, se le ha 
reconocido a través de sus 234 
murales que dejaron su sello per-
sonal en 15 estados de la repúbli-
ca y en Santiago de Chile. Cuenta 
con 23 publicaciones en las que 
se destaca la poesía, cuento, en-
sayo, obras de teatro, revistas y 
dos antologías.

La exposición permanecerá en el 
LARVA (avenida Juárez y Ocampo) 
hasta el 26 de octubre. La entrada es 
gratuita. [

5
Pintura de 
Matorrev.
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El breakdance es una pelea simbólica. Es la 
metáfora de una violencia urbana importada de 
Estados Unidos. Quetzal baila  e impone su estilo 
en una práctica dominada por los hombres

PRISCILA HERNÁNDEZ FLORES

Le seguí la pista a Quetzal 
desde la vez que pisó el es-
cenario del Laboratorio de  
arte Variedades del Munici-

pio de Guadalajara, no era la artista 
principal ni siquiera telonera. Esta-
ba ahí como espectadora del grupo 
Havikoro, agrupación de bailarines 
de breakdance originarios de Hous-
ton, Texas, que viajan por el mundo 
llevando un mensaje de “¡Sí al bai-
le, no a las drogas!”.

Estos bailarines durante el con-
cierto defendieron la cultura del 
hip hop y el break.  Rick, tomó el 
micrófono para decirles a los chi-
cos (de la colonia Santa Cecilia) que 
aprendan el arte de las calles, que 
se reúnan en las esquinas para com-
partir pasos y trucos; que la mota y 
las tachas sólo acaban con el cuerpo 
de los buenos bailarines. 

A pesar de que han bailado en 
35 países del mundo como Rusia o 
Japón, modestos dijeron: “Nosotros 
sabemos poco de breakdance, sú-
banse a enseñarnos”. Los bailarines 
del barrio formaron dos filas, una de 
hombres y otra de mujeres. Comen-
zó el duelo. Primero los hombres, 
jóvenes musculosos que presumie-
ron pasos sorprendentes, aunque 
nada extraordinarios. Después, las 
mujeres que se movieron como si 
bailaran un vals. Los asistentes es-
peraban que la última mujer, Quet-
zal fuera a repetir el aburrimiento. 

Todos nos equivocamos. Ella es-
tiró los brazos, inclinó la cabeza al 
estilo chica de barrio, movió las pier-
nas, dio un brinco y acabó de cabeza 
mostrando su ombligo. Silencio por 
segundos hasta que se escuchó: “Se 
los chingó, se los chingó, es más ca-
brona que ustedes”. Los bailarines 
de Havikoro quedaron boquiabier-
tos. Ella se levantó, sonrió y salió del 
escenario. La seguí.

El vuelo de Quetzal
Así llegó el encuentro con esta bai-
larina de 24 años y con seis de ellos 
en la pista. Cuando empezó a bailar 
se dio cuenta que su  nombre de 
pila era insípido y poco creativo, por 
eso decidió autobautizarse como 
“Quetzal”, porque “es como volver 
a nacer, cuando empiezas a bailar 
empiezas una vida nueva”.

Al teclear el nombre de esta 
b-girl (alguien que baila break) en 
YouTube hay videos que demuestran 
su destreza para contorsionares. 
Quetzal tiene el cuerpo atlético, 
cabello negro, piel blanca y ojos 
cafés que tienen una mirada más 
profunda con el delineador negro. 

de los b-boys no le ayudaron porque 
“como mujer nadie te toma en serio 
porque piensan, ‘no lo vas a lograr’”. 

Sin embargo, comenzó con vi-
deos tutoriales después conoció al 
b-boy Kikis, su maestro y novio. Él 
lleva 12 años bailando, por eso de-
trás de cada buen salto de Quetzal 
están los ojos de él. 

Kikis creyó en su talento y aun-
que muchos b-boys no transmiten 
los conocimientos a las mujeres, 
él vio en ella la creatividad y ham-
bre de ser única en la pista. Quet-
zal se entrega en el baile por eso se 
ha quebrado la nariz, dislocado el 
codo, el hombro y la muñeca, frac-
turado la rodilla y hasta quemado y 
raspado las manos.

Pero que Quetzal baile breakdan-
ce no sólo implica romper con ideas 
machistas con los bailarines de este 
género, sino con sus padres, porque 
pensaban “que bailar esto es algo de 
cholos y estás en un mundo lleno de 
drogas”. Cuando en realidad, para 
bailar necesita buena salud, comer 
bien y hasta evitar desveladas.

Esta bailarina tiene un cuerpo 
hiperflexible, esto le permite 
desarollar una actividad que era 
restringida a los hombres. “No es 
muy común. En México hay muy 
pocas mujeres que bailan breakdance, 
a diferencia de otros países como 
España, Finlandia y Estados Unidos”.

Quetzal quiere su propio vuelo 
con maniobras arriesgadas, así como 
lo hizo aquella noche rodeada de bai-
larines famosos como Havikoro, que 
le acabaron rindiendo pleitesía. [

El día de la entrevista la encuentro 
en el kiosko de Plaza Independencia 
con las piernas abiertas para calentar 
los músculos.

El piso de la plaza, resbaloso y 
brillante sirve para que las piruetas 
salgan mejor. Detiene con sus ma-
nos uno de sus pies, sin soltarse da 
vueltas, se acomoda sobre un brazo 
y extiende sus piernas, su ombli-

go coqueto se asoma y parece  un 
ejercicio de yoga o de un circo. Ella 
diseña diferentes rutinas porque la 
monotonía la agobia, por eso eligió 
bailar breakdance: “Cualquier bai-
larín de ballet hace lo mismo en el 
breakdance, puedes ser único”. 

Quetzal es originaria de Morelia 
donde intentó bailar breakdance, 
pero el ego, la envidia y el machismo 

4
“Lame mi suela”: 
Quetzal.
Foto: Jorge 
Alberto Mendoza
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MARTHA EVA LOERA

H
ubieran bas-
tado dos o 
más ciru-
janos plás-
ticos para 
convertirlo 
en todo un 
Adonis, pero 

no sucedió así. Su fealdad y aspecto 
grotesco lo encadenaron a una vida 
atormentada en la novela de Mary 
Shelley. El monstruo de Frankens-
tein fue retomado por productores 
de teatro, escritores y cineastas, 
todos imprimieron elementos dis-
tintivos al personaje, que converti-
do en mito ha desafiado el paso del 
tiempo.

En la conformación del mito de 
Frankenstein, la novela de Mary 
Shelley “pasó a ser un elemento 
más. Tan es así que perdió impor-
tancia para su construcción”, señala 
Ana González Rivas, académica de 
la Universidad Complutense de Ma-
drid en su ensayo “El monstruo de 
Frankenstein: texto e imagen en la 
génesis del mito moderno”.

La reanimación de la criatura 
mediante un rayo o electricidad, la 
utilización de un cerebro para su 
creación, el personaje de Igor y la 
utilización del apellido de Frankens-
tein para designar a la criatura, to-
dos son algunos elementos parte 
del mito y que no incluyó o no espe-
cificó Mary Shelley en Frankenstein 
o el moderno Prometeo.

Los mitos incluyen a “seres so-
brenaturales que simbolizan ideas, 
deseos o encarnan los temores del 
hombre”, explica González Rivas. En 
este caso, los miedos son las conse-
cuencias que podría tener la falta de 
ética de algunos científicos.

La novela fue producto de una 
visión
Una visión fue lo que inspiró a Mary 
Shelley a escribir Frankenstein. Las 
imágenes que llegaban a su mente 
fueron muy nítidas. Ella contempló 
con los ojos cerrados a un estudian-
te “de las artes profanas” y a un ser 
que había creado. Éste daba señales 
de vida.  Por lo menos esa fue la le-
yenda que difundió la autora, en el 
prólogo de la edición de 1831, que 
sería la versión definitiva.

La autora encontró inspiración 
en una discusión sostenida con Per-
cy Bysshe Shelley y el poeta Lord 
Byron sobre la posibilidad de in-
fundir vida a un cuerpo inerte. En 
aquel entonces era objeto de co-
mentarios el experimento de Luigi 

Utilizada frecuentemente por la ciencia ficción durante 
el siglo XX, la historia de Frankenstein se remonta a la 
novela de Mary Shelley y más atrás a la tradición judía 
del Golem, criatura construida —en  la locura y ansia de 
eternidad de su creador— a semejanza del hombre

mitoEl
del

monstruo
6
El actor Boris 
Karloff interpretó 
en tres películas 
a Frankenstein, 
definiendo la 
estética del  
personaje.
Fotos: Archivo
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Galvani, quien adhirió electrodos al 
cadáver de una rana. La corriente 
eléctrica ocasionaba que sus extre-
midades se movieran. Hubo ciru-
janos que sometían  cadáveres hu-
manos a procedimientos similares, 
acariciando la esperanza de algún 
día poder infundir vida. 

El moderno Prometeo es la histo-
ria de Víctor Frankenstein, que con 
miembros de diversos cadáveres ro-
bados de los cementerios y cámaras 
mortuorias, crea una criatura de no-
toria fealdad. El nuevo ser es objeto 
de rechazo y desprecio. En vengan-
za trata de hacer todo el mal posible 
a quien le diera la vida. 

Antecedentes
Mary Shelley en el título de su obra 
hace referencia a la historia de Pro-
meteo en sus dos versiones: el dios 
griego que crea a los hombres de 
barro y el titán que roba el fuego a 
Zeus en beneficio de la humanidad, 
y por ello es atado a una roca y mar-
tirizado a perpetuidad. Un águila le 
arranca el hígado, que se regenera 
noche y día. Su pecado fue traspa-
sar los límites y las fronteras que los 
dioses impusieron a los hombres.

A la tradición clásica se suma la 
folclórica judía. Los cabalistas ju-
díos difundieron la creencia de que 
podían fabricarse figuras humanas 
con barro y que mediante una fór-
mula mágica éstas podían cobrar 
vida. Algunos decían que grabando 
Emet (significa verdad) en sus fren-
tes adquirían vida. Al borrar E para 
formar met (muerte) el Golem mo-
ría. Estos golems —se creía— ser-
vían incondicionalmente a su amo.

Es en el Medievo cuando en el 
centro y este de Europa, entre las 
comunidades judías, comenzaron a 
surgir leyendas e historias que ha-
blaban del Golem. 

Se cuenta que Paracelso una vez 
afirmó haber creado un homúncu-
lo —hombrecillo—. La criatura, se 
dice, medía alrededor de 30 centí-
metros de alto y podía servir a su 
creador. Sin embargo, tendía a re-
belarse contra éste.

Algunos alquimistas considera-
ban que para crear un homúnculo 
era necesario un huevo de gallina, 
al que había que perforar para in-
troducir un poco de esperma huma-
no. Después había que sellarlo con 
pergamino virgen, cubrirlo con es-
tiércol y enterrarlo.

Contribuciones del teatro y 
la literatura
En el siglo XIX, fue el teatro quien 
se encargó de retomar a la criatura 

de Frankenstein y popularizarla, 
afirma Elizabeth Nitchie en Mary 
Shelley: autora de Frankenstein. 

El teatro exaltó la figura del 
monstruo sobre la de Víctor 
Frankenstein. En consecuencia, el 
público relacionó a la criatura con el 
apellido de su creador, explica Ro-
berto Cueto. En la introducción de 
Frankenstein otros relatos inéditos 
sobre el mito de Mary Shelley, men-
ciona alrededor de diez obras de 
teatro inspiradas en la novela de la 
escritora. Éstas fueron presentadas 
a lo largo del siglo XIX y principios 
del XX, la mayoría, en Inglaterra.

En 1823 es estrenada en la En-
glish Opera House la obra Orgullo 
o el destino de Frankenstein (Pre-
sumption, or the fate of Frankens-
tein). El actor que caracterizó a la 
criatura fue Thomas Potter Cooke. 
Esta obra introdujo un nuevo perso-
naje: Fritz, que James Whale retoma 
en su filme Doctor Frankenstein en 
1931. 

  No faltaron las puestas en es-
cena de corte cómico, algunas de 
humor bastante macabro. Timothy 
Morton, en Mary Shelleys Frankens-
tein a sourcebook, menciona  a 
Frankestitch, estrenada en Londres. 
En esa obra Frankestitch crea un 
monstruo con los miembros obteni-
dos de nueve cadáveres masculinos. 
Para unirlos utiliza aguja e hilo.

El trasplante de cerebros y la 
utilización de la electricidad para 

animar al monstruo son dos ideas 
ampliamente explotadas por el cine 
y que Cueto atribuye a narraciones 
que en el siglo antepasado realza-
ban el sensacionalismo. Él señala 
que hasta 1915, por primera vez, es 
considerada la electricidad como un 
recurso que infunde vida en la obra 
The Last Laugh (La última risa), 
presentada en Brodway.

El mito de Frankenstein no dejó, 
a su vez, de ser fuente de inspira-
ción para nuevas historias. En la 
antología que comprende Frankens-
tein otros relatos inéditos, llama po-
derosamente la atención El nuevo 
Frankenstein. El cuento fue publi-
cado en Pearson’s, en mayo de 1899 
por el británico Edward Kellett. Uno 
de sus personajes es Arthur Moore, 
quien logra crear una mujer artifi-
cial.

La estrella de la gran pantalla
Inspirados en la literatura y el tea-
tro, los directores de cine del siglo 
XX van a retomar muchos de los ele-
mentos que ambas manifestaciones 
artísticas imprimieron a Frankens-
tein y también aportaron otros. 

En 1931, James Whale dirigió 
Doctor Frankenstein. En este filme 
el rayo es el que da vida al mons-
truo. A diferencia de la novela de 
Mary Shelley, Víctor Frankenstein 
no se avergüenza de su creación. En 
el largometraje, la criatura es perse-
guida por la gente del pueblo y aca-

ba bajo los escombros de un molino 
en llamas. Es de resaltar el énfasis 
que pone el cineasta en el cerebro 
anormal del monstruo, al que acha-
ca su agresividad.

Cuatro años después, Whale en 
La novia de Frankenstein, toca el 
tema de la mujer artificial. Victor 
Frankenstein es forzado por el doc-
tor Pretorius y el monstruo para 
que le haga a éste una compañera 
(caracterizada por Elsa Lanchester). 
Víctor logra terminar su obra, pero 
cuando ella contempla a su “prínci-
pe” se horroriza.

En El hijo de Frankenstein 
(1939), de Rowland V. Lee aparece el 
ayudante, ahora con el nombre de 
Igor.

La criatura de Frankenstein 
es interpretada en los tres filmes 
mencionados por Boris Karloff. Él 
popularizó al monstruo con cabeza 
cuadrada y gran estatura. “La ima-
gen que proyectó influyó en la ca-
racterización de Largo en la serie de 
televisión Los locos Adams y el pa-
dre del niño lobo en The Munsters”, 
explica Carmen Vidaurre, investi-
gadora del Centro Universitario de 
Arte, Arquitectura y Diseño.

En el cine tampoco faltaron las 
versiones cómicas. Una de ellas la 
parodia El jovencito Frankenstein, 
de Mel Brooks (1974). En ésta, el 
nieto del doctor Frankenstein de-
cide seguir los pasos de su abue-
lo en la ciencia, pero en lugar de 
abandonar a la criatura, la toma 
bajo su protección. Ana González 
Rivas señala que las parodias son 
muy significativas en la construc-
ción de un mito porque “sólo cum-
plen su función cómica cuando la 
historia que se reelabora tiene ya 
elementos reconocibles por el pú-
blico, de otra manera dejaría de 
tener gracia”.

Las películas mencionadas no 
son todas. Carmen Vidaurre tiene 
más de cien películas contabiliza-
das. Todas ellas fueron posibles 
gracias a que Mary Shelley escri-
bió Frankenstein. Entre los filmes 
se encuentran la película mexicana 
El castillo de los monstruos (1962),  
de Julián Soler y la japonesa Fu-
rakanshutain Tai Baragón (1965), 
de Inoshiro Honda.

Una de las versiones cine-
matográficas más reciente es El 
Frankenstein de Mary Shelley 
(1994), dirigida por Kenneth Bra-
nagh. El monstruo es caracteriza-
do por Robert de Niro. La película 
busca ser fiel a la novela original, 
aunque también introduce algunas 
variantes. [

5
Robert de Niro, en 
su intrepretación 
del último 
Frankenstein 
producido en 
Hollywood.
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una posible vocación hacia la cultu-
ra cinematográfica, creando cine-
clubes en cada una de las preparato-
rias que están participando. 

Isabel Cristina Fregoso, directora 
de Cinefusión mencionó que: “Las 
12 películas nacionales que se pre-
sentan no son estrenos, han tenido 
poca difusión y poco tiempo de pan-
talla, y se realizó esta selección con 
el fin de difundir más el cine mexi-
cano. 

”Hay un afán por exhibir el cine 
norteamericano, pero creo que tam-
bién tendremos que esforzarnos o 
exigir que el cine mexicano esté en 
las pantallas, porque habla de noso-
tros y lo importante del cine es que 
logra plasmar otras realidades”, ex-
presó la también cineasta. 

Por su parte, la maestra Ana 
Leticia Vargas, de la Preparatoria 
Jalisco y coordinadora de los cine-
clubes, mencionó que este proyecto 
universitario cumple con una de las 
funciones de la UdeG, dirigiéndose 
a los estudiantes, al comentar que: 
“Estar en la preparatoria es un mo-
mento donde se condicionan inclu-

sive las decisiones respecto a qué 
nos vamos a dedicar, y las manifes-
taciones artísticas del cine y algu-
nas otras nos dejan un huella muy 
profunda”.

Asimismo, exhortó a los jóvenes 
no sólo a presenciar las películas, 
sino también a crear un espacio de 
reflexión y crítica, ya que la temá-
tica de este ciclo son protagonistas 
jóvenes.  

Entre las películas a exponer en 
esta primera edición llamada “Ciclo 
Mexicano Menos 25” están Perfume 
de Violetas, Sin Nombre, Historias 
del desencanto, La Zona, Otro Tipo 
de música y Julio César Chávez, del 
director Diego Luna.

Las Preparatorias donde se esta-
rán presentando las películas son la 
Número 3, 4, 7, 12, 13, Preparatoria 
Jalisco, Preparatoria Tonalá y la Vo-
cacional. El programa completo se 
puede consultar en la página: www.
cinefusion.com.mx y por medio de 
Facebook en la cuenta “CINECHI-
DO”, la convocatoria se hace tanto a 
los estudiantes como a la comunidad 
en general. La entrada es gratuita. [

Palomitas
recreoen el

ci
ne

El programa “Cine Chido” busca 
acercar la cinematografía mexicana 
más reciente a los estudiantes de 
tres escuelas de la Universidad de 
Guadalajara

SANDRA PATIÑO

Alumnos de las preparato-
rias Jalisco, Tonalá y la 
Número 3, fueron parte 
de la inauguración del 

programa “Cine Chido. El buen cine 

en tu prepa”, que arrancó con la pro-
yección en el Cineforo de la UdeG 
de la película Amarte duele.

Atendiendo principalmente a la 
comunidad estudiantil, Cinefusión 
organiza este programa con el obje-
tivo de despertar en los estudiantes 4

Cartel del 
documental JC 
Chávez.
Foto: Archivo
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En el 150 aniversario de Gustav Mahler, 
el mundo celebra la visión de un músico 
adelantado, que al mismo tiempo celebraba el 
gozo como la desesperación

VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA 

El año 2010 tiene también un 
lado afortunado, es un año 
de celebración musical. Las 
principales salas de concier-

to en todo el mundo incluyen en sus 
programaciones obras del autor de 
La canción sobre la tierra, Gustav 
Mahler, para festejar 150 años de su 
nacimiento. Compuesta entre los 
años 1907-1909, La canción sobre la 
tierra fue una salida creativa al dolor 
que significó  la pérdida de su hija 
María, que concibiera con la también 
compositora Alma Schindler. La pa-
sión, el dolor, la muerte, así como el 
rechazo de importantes grupos de ar-
tistas a su música, marcaron la vida y 
las composiciones de Mahler.

Tres veces extranjero
Gustav  Mahler nació  en 1860 en una 
pequeña aldea en Bohemia. Desde 
sus primeros estudios los  intereses 
musicales de Mahler tienden al cam-
bio, lo que lo llevó de algún modo a 
la incomprensión de sus creaciones, 
que muchas veces fueron calificadas 
de manera peyorativa como “mo-
dernas” e incluso “degeneradas”. 
Con apenas 20 años de edad, Mahler 
participó sin éxito en un concurso 
de composición con su cantata “La 
Canción del Lamento”. A partir de 
entonces supo que había pocos oídos 
que compartieran su sensibilidad. 
Mahler  transforma el romanticismo 
que bullía en el espíritu creativo de 
la época, para  llevarlo a su culmen 
a partir de impulsar la sinfonía. He-
redero de la visión musical de sus 
maestros Anton Bruckner y Alfred 
Epstein, Mahler acelera la madu-
ración y desarrollo musical con sus 
diez sinfonías hasta influenciar a 
compositores del siglo XX, como 
Arnold Schönberg y Alban Berg. 
Además de la sinfonía, Mahler en-
contró en el género del lied muchas 
posibilidades creativas que incluso 
conjugó en una sola partitura. Con-
sideraba que el respeto a la música 
siempre era más importante que el 
que habría de tenerse a la tradición. 

Mahler usó a su favor la descom-
posición de los valores armónicos 
de su época, el resultado se puede 
apreciar en la estructura de sus 
sinfonías que viajan, muchas veces 
con violencia, entre el gozo y la do-
lorosa desesperación. Mahler hizo 
de la composición la construcción 
de un universo atrevido por su com-
plejidad, cuya orquestación antici-
pa al siglo XX al estimular y provo-
car la coloración musical, así como 
la experimentación de distintas 

combinatorias entre los instrumen-
tos. Llama la atención el desarrollo 
de su obra ya que si bien se man-
tuvo dentro del sistema tradicional 
de tonalidades y armonías, Mahler 
consigue cambios sustanciales en 
la composición sinfónica. Sin em-
bargo, durante su vida el reconoci-
miento lo recibió más por su trabajo 
como director de orquesta y ópera,  
que como compositor. Las ciudades 
de Leipzig, Pest, Hamburgo, Kas-
sel,  Praga y sobre todo Viena,  en 
donde fuera nombrado director ar-
tístico de la Ópera Imperial, aplau-
dieron su desempeño cuando diri-
gía sus orquestas para interpretar 
óperas de Mozart, Wagner y Gluck. 
Dicho nombramiento pudo recibir-
lo luego de cumplir con la condición 
impuesta de renunciar al judaísmo 
y abrazar el catolicismo. Mahler 
fue consciente del rechazo,  sobre 
el que alguna vez señaló: “Soy tres 
veces extranjero: un bohemio entre 
austriacos; un austriaco entre ale-
manes y un judío ante el mundo”. 

Compositor de verano 
De personalidad recia y gran carác-
ter, Mahler organizaba su vida creati-
va con una celosa disciplina. Fueron 
muchos y conocidos los conflictos 
que tuvo con las orquestas que tra-
bajó. No obstante, los resultados en 
las salas de concierto dejaban satis-
fecha a una audiencia que no podía 
más que celebrar aquella música. La 
exaltación creativa tocaba a Mahler 
durante el verano, que pasaba con-
centrado en la composición, el resto 
del tiempo se encontraba dirigiendo 
conciertos.  En enero de 1908 Mahler 
hace su debut en el Metropolitan de 
Nueva York, donde reorganizaría 
completamente la ópera metropoli-
tana que habría de dirigir hasta que 
crece una afección cardiaca detecta-
da de manera tardía  y decide regre-
sar a Viena a pasar sus últimos días. 
Gustav Mahler fallece en mayo de 
1911. Una vez vencido el nazismo, la 
renovación creativa occidental cedió  
un espacio a las composiciones de 
Mahler, que hoy ocupan un lugar de 
merecido privilegio. Además del sin-
fín de conciertos que este año cele-
bran al compositor, importantes mu-
seos y galerías reciben el retrato más 
famoso de Mahler, realizado por Emil 
Orlik, otro gran artista judío-alemán 
nacido en tierras checas.

El 2010 guarda motivos muy 
distintos para llenar nuestros días. 
Las composiciones de Mahler son 
una invitación extraordinaria para 
celebrar la vitalidad de la música y 
nuestra innegable fragilidad. [

3
Gustav Mahler.
Foto: Archivo
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SUdOkU
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megapixel 
Foto: José María Martínez

Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SOLUCIÓN SUdOkU ANTERIOR

HORA CERO
bERÓNICA PALACIOS

Escenas de mi vida

IV

Cuando comíamos juntos / al levantarnos de la mesa / 
dejaba una sonrisa envuelta en la servilleta / y un eco 
ebrio de vacío. / Sonreía con afecto, y rencor lejano. / 
Así, nos amábamos.

La luna

III

Cuarto menguante 
la luna como uña cortada 
sostiene una burbuja de sueños.

Mar

Para conocer un poco
se necesita un paso
a cualquier ángulo de su adentro.
Se llega a la sima,  
entonces
topas con un vientre preñado de silencio.

* * *

El pretérito nos envuelve en una cascada de recuerdos. 
Aroma a pasto recién podado, la guayaba y la ciruela 
expiran sonrisas, olor a nardo: muerte, a tierra mojada, 
humedad, carnitas, madera de lápiz nuevo, libros vie-
jos; correr en el cerro y buscar lagartijas, el zumbido del 
mayate que hace de papalote, bañarse en el río o en el 
lago. Encender el fogón y el molcajete con chile bruto, 
recordar el ritual de palmas para agrandar la masa… Se 
añora a la abuela, al terruño y a los chicles motita.

La misma tonada del carro de nieves y el silbido del 
afilador. Las historias de terror a ras de la banqueta, jue-
gos de grupo: el changais, el bote, cebollitas, encanta-
dos, chinchileguas, brincasoga, caicos, trompo…
 
A CARGO DE MIGuEL GARCÍA ASCENCIO
CORREO ELECTRÓNICO: ascenciom13@yahoo. com.mx

FRAGMENTOS

“No había mucho que ver allí. Un sol que cegaba salió 
derecho en La Puerta sobre leguas y leguas del oscuro 
desierto, al oriente, nada viviente sino la luz matinal. 
Ni un movimiento. Ni un ruido. Sin embargo, allá en 

alguna parte, un mero puñado de hombres trataba 
desesperadamente de contener a un ejército”.

JOHN REED, MÉXICO INSURGENTE

(



Cd Cd
SOUNDGARDEN / 
TELEPHANTASM
Pilar del grunge que lanza esta 
compilación con temas cate-
góricos como “Outshined” y 
“Rusty Cage”.  Incluye cancio-
nes en directo y un testimonial 
con los videos más represen-
tativos de Soundgarden. 

Cd
NO AGE / EVERYTHING 
IN BETWEEN
Herederos de agrupaciones 
como Black Flag y The Fall, 
presentan un álbum con 
desbordada energía. Noise 
-rock-pop con suma ironía y 
algunos tintes dramáticos. A 
través del sello Sub Pop. 

THE VASELINES / SEX 
WITH AN X 
Poseedores de un estilo pop 
singular con alta dosis de 
cinismo. Kelly y McKee bus-
can nuevas oportunidades y 
reúnen más de una decena 
de temas. Sobresale “The 
devil’s inside me”.  

ÉDGAR CORONA

Carácter de lo que excita el 
amor sensual. Exaltación 
del amor físico en el arte. 
Estas son sólo algunas de-

finiciones de la palabra erotismo. 
Para el escritor y pensador francés 
Georges Bataille (1897-1962), el ero-
tismo es la aprobación de la vida 
hasta en la muerte. 

En una impulsiva conclusión, el 
cuerpo humano —desnudo— puede 
conducirnos a un acercamiento con 
lo divino o producir la caída dentro 
de un abismo. Estas extremas posi-
bilidades las ha considerado de cer-
ca la revista Black + White. Desde 
1992, la publicación australiana se 
ha distinguido por abordar el erotis-
mo a través de las imágenes. Cien-
tos de personajes han posado para 
la lente de reconocidos fotógrafos 
a escala mundial, entre ellos: Ja-
mes Houston, Tony Duran, Andrew 
Steinman, Jon Bader, Tony Notabe-
radino, Gerard O’Connor y Hallie 
Burton.

Black + White se aleja de lo fútil, 
y efectúa un inquietante y seductor 
trabajo de arte. Destacan los retra-
tos en primer plano, los cuales son 
capturados dentro de un entorno ín-
timo. Posiciones, gestos y miradas, 
resaltan explícitamente la fuerza del 

erotismo. En la edición especial de 
aniversario titulada Starlust, apare-
cen las fotografías de cien artistas. 
Tina Arena, Guy Pearce, Naomi 
Watts, Dannii Minogue, Marcus Gra-
ham, Imogen Bailey, Holly Brisley, 
Megan Gale, Annalise Braakensiek, 
Portia de Rossi y Chloe Maxwell, son 
algunas figuras.

En América estos nombres son 
poco conocidos, no obstante poseen 
trayectorias significativas. Imogen 
Bailey es una joven cantante y 
actriz australiana que ha parti-
cipado en películas como Man 
Thing, Feed, Azur et Asmar y 
The seven hunt. Marcus Gra-
ham es un actor con una ca-
rrera consistente en Austra-
lia. Esto le ha permitido formar 
parte de importantes producciones 
cinematográficas, Mulholland Drive 
es una de ellas. Por su parte, Tina 
Arena destaca por poseer una ca-
rrera de casi dos décadas dentro del 
mundo de la música.  

Karen–Jane Eyre (editor en jefe 
de Black + White) publica en su edi-
torial: “Starlust comparte las mejo-
res imágenes logradas a lo largo de 
dieciocho años. Erotismo, belleza, 
sensualidad y humor, forman par-
te de estos retratos que significan 
un invaluable esfuerzo de fotó-
grafos y modelos”. [

BLACk + WHITE
Edición 18 aniversario

abismoy el

Entre lo divino



Del 04.10.10 al 10.10.10

ADN
AGENdA dE ACTIVIdAdES CULTURALES

MÚSICA

Cultura Profética. Presentación del álbum La 
Dulzura. Invitados: Morodo, Celestina, Womad y 
C-Kan. 23 de octubre, 19:00 horas. Calle 2.

PINTURA

Diálogos. Exposición de Óscar Ayala. Foro 
de Arte y Cultura. Permanece hasta el 20 
de octubre. Entrada libre. 

ÉDGAR CORONA

E l abandono es el tema principal 
que da forma a la obra Narita 
Airport, del dramaturgo y di-
rector Ramiro Torres Miguel. 

La puesta en escena es la última parte 
de una trilogía que comenzó con Seren-
geti y continúo con Puerto Madryn. 

En esta historia, un joven está a punto 
de vivir un episodio que marcará direc-
tamente su destino: cumplir la última 
voluntad de su padre, y, así, esparcir sus 
cenizas en la ciudad de Sapporo. “Es una 
obra que se estrena en Guadalajara. El 
espacio (aeropuerto de Narita) es el deto-
nador de la acción dramática”, manifies-
ta Ramiro Torres Miguel. 

Al joven —interpretado por el actor 
Manuel Parra— lo acompaña la ex pa-
reja de su padre, un hombre de origen 
estadounidense, a quien el muchacho 
odia porque le adjudica la destruc-
ción de su familia. Narita Airport fue 
seleccionada durante este año por el 
III Festival de Cine y Teatro Gay de la 
Ciudad de México. “La selección fue 
un honor, aunque el tema principal no 
gira en torno a la cuestión gay”, afirma 
el director de la obra. Añade: “Para mí 
simplemente se trata de un drama fa-

miliar, en donde un hijo guarda renco-
res por el abandono de su padre”.   

Yair López fue el encargado de rea-
lizar el diseño sonoro del montaje: “Es 
la primera ocasión que realizo audio 
para teatro. Incluyó música de flauta y 
grabaciones de campo que efectue en el 
aeropuerto de Guadalajara. El objetivo 
fue crear la atmósfera idónea, y creo 
que se logró”, explica Yair López. Ade-
más, Narita Airport cuenta con un tra-
bajo visual creado por Mayra Huerta. 
La parte actoral se completa con  Móni-
ca Camacho y Don J. Rausch.

Ramiro Torres Miguel adelanta que 
esta puesta en escena será representa-
da en Argentina el próximo año, aunque 
por cuestiones de producción se efectua-
rá con un elenco de actores distinto.  El 
dramaturgo y director posee la maestría 
en teatro latinoamericano por la Univer-
sidad de Buenos Aires.    

Narita Airport es una producción del 
Grupo MIL23 y realizará su temporada 
durante octubre, en la Sala Higinio Ru-
valcaba, del Ex Convento de Carmen. 
Horario: sábados a las 20:30 horas y 
domingos a las 18:00 horas. Boleto: 100 
pesos general y 70 pesos estudiantes, 
maestros y personas de la tercera edad, 
con credencial vigente. [

E l universo del cómic ha 
conseguido abrirse cami-
no en el panorama artísti-
co en las últimas décadas. 

Creativos como Robert Crumb, 
Alan Moore, Harvey Pekar, Frank 
Miller y James O’Barr resultan 
decisivos en este terreno. Dentro 
del cómic, los géneros son diver-
sos, podemos encontrar aventura, 
ciencia ficción, bélico, deportivo, 
histórico, policiaco, terror y come-
dia. Por este motivo, del 8 hasta el 
10 de octubre, se llevará a cabo la 
expo-feria Comagon, un espacio 
en donde realizarán conferencias, 
talleres y exhibición de historie-
tas.

Animación, tarjetas coleccio-

cuenta con el apoyo de diversos 
colectivos artísticos, entre ellos: 
Arlekin, Brócoli, Magolobo, Re-
gión 4 y Gulp!  Como es caracterís-
tico en este tipo de reuniones, el 
Cosplay ocupará un lugar impor-
tante. Por ese motivo, habrá una 
eliminatoria regional del World 
Cosplay Summit, el concurso de 
disfraces más relevante a escala 
mundial. 

Comagon tendrá como sede la 
dirección Donato Guerra 160, Cen-
tro Cultural El Refugio, en Tlaque-
paque (a tres cuadras del Parián). 
Horario de las 11:00 hasta las 20:00 
horas. Informes al teléfono: 333 
727 17 81 o en el correo electróni-
co: comagon@gmail.com.  [

aeropuerto

Universo de historietas
nables, videojuegos y modelaje, 
completan el programa de esta 
muestra que pretende consoli-
darse a escala local. Los organi-
zadores de Comagon explican: 
“Nuestra intención es convocar 
a los fanáticos del cómic, para 
ello, tendremos una variada y 
completa colección de productos. 
Además, efectuaremos talleres de 
narrativa gráfica, fotografía bási-
ca y expresión corporal”. En Co-
magon participarán expositores 
de la Ciudad de México, Puebla y 
Aguascalientes.  

Al frente de esta aventura, en-
tre superhéroes, antihéroes y re-
latos fantásticos, se encuentra  el 
Grupo Drakkar, la organización 

Drama
desde el
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TEATRO

Nosotras lo hacemos mejor. Director: Carlos Cacho. 8, 9 y 10 de 
octubre. Viernes y sábado a las 20:30 horas. Domingo a las 18:00 
horas. Capilla Elías Nandino, del ex Convento del Carmen. 

CONVOCATORIA

Audición para cantantes-actores. La finalidad es conformar parte 
del elenco para la puesta en escena La ópera de los tres centavos. 
5 y 6 de octubre. Informes: operatrescentavos@gmail.com.

TALLER

Del 4 al 22 de octubre se 
efectuará en Guadalajara 
la edición 2010 de la Con-
ferencia Internacional de 

Plenipotenciarios en Telecomunica-
ciones. Para celebrar este encuentro, 
Tonalá tendrá presencia con el proyec-
to Trompos, que reúne el trabajo de 
diez destacados artistas cerámicos de 
esa región y quienes representaron en 
esculturas (trompos de fibra de vidrio 
de ciento cincuenta por cien centíme-
tros) la iconografía representativa, tra-
dicional y contemporánea de Tonalá.

En esta conferencia participarán 
dos mil quinientos invitados, prove-
nientes de ciento noventa y dos países. 
El propósito es que las esculturas sean 
exhibidas para todo el público a partir 
de noviembre, en la Plaza Cihualpilli, 
de Tonalá. Algunos de los participan-
tes en este proyecto son: Luis Cortez, 
José Bernabé, Rafael López, Fernando 
Jimón, Gerardo Ortega, María Elena 
López y Arnulfo Vázquez. 

Las esculturas recrean en su mayo-
ría leyendas en las que están presen-
tes diferentes elementos de la natura-
leza.  Águilas, venados, conejos, flores 
y nopales forman parte del trabajo que 
presenta José Bernabé, quien perte-

nece a una familia de artesanos que 
desde hace décadas rinde honor a su 
tradición. Bernabé es considerado 
uno de los ciento cincuenta grandes 
maestros del arte popular en México 
y ganó el Premio Nacional Ángel Ca-
rranza en 1989.   

Por su parte, Gerardo Ortega obtu-
vo el Premio Nacional de la Cerámica 
de Tlaquepaque en 1995 y el Gran 
Premio de Arte Popular de México 
en 2000. En su escultura incluye un 
nahual enmascarado, árboles y niños 
jugando. Ortega es considerado uno 
de los vigilantes del barro betus y sus 
artesanías se distinguen por la combi-
nación de colores intensos. Es un co-
nocedor del proceso en arte cerámico.

Fernando Jimón une la tradición 
con lo contemporáneo. En su obra 
aparecen una serie de peces que se 
mezclan con tonos grises y negros. 
Obtuvo el primer lugar en el segundo 
concurso Jalisco es Artesanía en 2007. 
Fernando Jimón es un joven represen-
tante del trabajo en cerámica y posee 
una depurada técnica.  

De esta manera, el proyecto Trom-
pos se encuentra en movimiento y se 
prepara para su próxima presentación 
en noviembre. [

La Coordinación de Producción de 
Artes Escénicas y Literatura, de 
Cultura UDG, con el apoyo del Sis-
tema Nacional de Creadores, invita 

a participar en el curso-taller de ensayo 
que impartirá el escritor Carlos Chimal. El 
encuentro estará abierto a personas inte-
resadas en temas novedosos o poco trata-
dos dentro de la literatura, con inclinación 
a los aspectos científicos y la innovación 
tecnológica.

Algunos de los puntos que se aborda-
rán son: “La literatura y el cosmos”, “Del 
código genético a las palabras. Vida y lite-
ratura del siglo XXI”, “Breve mitología de 
la ciencia y la cultura”, “La nueva ficción 
científica y el futuro de la novela”, “Arte y 

tecnología a lo largo del tiempo” e “Ideas 
para adentrarse en el milenio”. 

Carlos Chimal es narrador y ensayis-
ta científico. Estudió letras y química en 
la Universidad Autónoma de México. Ha 
sido becario Hawthorden para la produc-
ción de programas de televisión cultural y 
es miembro del Sistema Nacional de Crea-
dores de Arte. 

Las sesiones se llevarán a cabo del 11 
hasta el 15 de octubre, en las instalaciones 
de la librería José Luis Martínez, del Fon-
do de Cultura Económica (avenida Cha-
pultepec 198). El costor es de 500 pesos. 
Inscripciones e informes al teléfono: 30 44 
43 20, extensión 111 o al correo electrónico: 
vanessa.garcia@redudg.udg.mx. [

Ensayo con Chimal

tradición
Cerámica y
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la vida misma

Los recuerdos son un auténtico catalizador de emociones 
en nuestra vida. Desenterrar momentos, personas, sitios o 
fragancias, puede conducirnos en numerosas ocasiones hacia 
un estado luminoso, o bien, puede significar adentrarse a una 
profusa maraña. Consciente de ello, Enrique Méndez de Hoyos 
presenta la videoinstalación Síntomas y huellas, un trabajo 
que enlaza un espacio determinado con la ronda de dos 
extravagantes personajes y sus obsesiones por la memoria. 
Méndez de Hoyos es originario de la Ciudad de México. Posee la 
maestría en Arte por la Universidad de Nueva York. Fue ganador 
del Premio Fotógrafo Revelación (2004), convocado por el 
Centro de la Imagen y el Festival Photo España. Ha impartido 
talleres para la Fototeca de Nuevo León, el Centro Álvarez Bravo 
en Oaxaca, el Festival Foto Guanajuato y el Centro de la Imagen 
y la Fototeca de Veracruz. Algunas de sus exposiciones más 
destacadas son: Sociedad anónima y Personajes secundarios. 
Síntomas y huellas puede ser apreciada hasta el 20 de 
noviembre en Casa Escorza, espacio para la imagen.

POR ÉDGAR CORONA

Arqueólogo 
       de la memoria
En
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personajes
Los protagonistas en esta vi-
deoinstalación son Mictlantecutli 
y Xiuhtecuhtli. Ambos repre-
sentan la memoria y sus figuras 
resultan emblemáticas para este 
encuentro. El primero se distin-
gue por estar ausente, se desliza 
y juega por todo el sitio, como si 
fuera un parque de diversiones; 
mientras que el segundo vive 
atormentado e inmerso en la 
obsesión por sus recuerdos. Los 
personajes se complementan y se 
hallan unidos por el espacio.

síntomas
Es un trabajo en el que realizo 
una exploración de Tlatelol-
co y su condición de espacio 
de trauma social. Identifico 
este proceso de indagación, 
a partir de cuatro momentos 
notables, es decir, como zona 
arqueológica, desarrollo urba-
nístico, movimiento de 1968 y 
las secuelas del sismo de 1985. 
Esos son los cuatro instantes 
que definen el espacio en esta 
exposición. Para Síntomas y 
huellas efectué una investiga-
ción de aproximadamente dos 
años. La labor consistió en 
una instalación en dos cana-
les, todo su diseño es binario, 
aparecen dos personajes, una 
secuencia de acción en dos 
momentos y dos monitores.

técnica
El trabajo fue planeado para 
que las imágenes se manten-
gan independientes, en ningún 
momento se mezclan, y para su 
presentación se utilizan dos pan-
tallas. Cada monitor mantiene 
un discurso y sólo en un deter-
minado minuto las historias se 
relacionan y entran en conflicto. 

fotografía
Síntomas y huellas conjuga la 
imagen fija. En esta ocasión se 
presenta por vez primera la se-
rie fotográfica completa. En la 
Ciudad de México únicamente 
se incluyeron dos imágenes, así 
que representa un ejercicio dis-
tinto. Uno de los motivos de la vi-
deoinstalación es examinar este 
recurso y observar cómo logran 
depositarse otro tipo de residuos. 
El trabajo no sólo incluye la re-
lación entre fotografía y espacio 
histórico, sino entre fotografía e 
imágenes continuas, en este caso 
representadas por el video.

investigación
Abarcó varios niveles. Primero 
fue una exploración del medio 
fotográfico y sus cualidades. Otra 
parte incluyó la historia de Tlate-
lolco, su concepción como desa-
rrollo urbano y como prototipo de 
la habitación funcionalista que se 
propuso en la década de los se-
senta. En Tlatelolco es percepti-
ble una arquitectura que evoca el 
poder, además, se ha convertido 
en escenario de diversos episo-
dios decisivos para la historia de 
la Ciudad de México, e incluso, 
con repercusión para todo el país.

5 Foto:  Jorge Alberto Mendoza


